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Guardiamo avanti
con fiducia

Novinforma tor-
na nelle case dei
novesi nel pieno
dei festeggia-
menti per Santa
Caterina e tra non
molto si aprirà la
nuova edizione
della rassegna
“Dolci terre di
Novi”, che prece-
de le lunghe fe-
stività natalizie.
Novi si prepara ad
affrontare l’ulti-

mo periodo dell’anno, come sempre pronta ad
offrire il meglio di sé dal punto di vista com-
merciale, turistico, culturale e sociale.
L’immagine che si ricava in questi giorni è quel-
la di una città che, seppur in presenza di una cri-
si economica internazionale sempre più 
preoccupante, ha voglia di rimboccarsi le mani-
che, di lavorare e guardare avanti con fiducia.
E questo è lo stesso sentimento che anima l’Am-
ministrazione comunale: nonostante i continui
tagli praticati agli enti locali, cerchiamo ugual-
mente di assicurare ai cittadini tutti quei servizi
e gli standard qualitativi raggiunti con fatica in
questi anni.
I Comuni rappresentano la cellula più impor-
tante per la democrazia nel nostro Paese, sono
le istituzioni più vicine ai cittadini, che si con-
frontano quotidianamente con la realtà e con
i problemi.
Non è un caso, infatti, che proprio l’Anci (che
raggruppa tutti Comuni, al di là degli schiera-
menti politici) si sia espressa in modo forte-
mente critico nei confronti dell’ultima Finan-
ziaria del Governo, che limita di fatto la capa-
cità di spesa degli enti locali senza distinguere
tra chi amministra in maniera buona o cattiva.
E non è un caso, allora, che il Comune di Novi,
insieme alla Provincia di Alessandria e a tante
altre città in tutto il Paese, manifesti grande pre-
occupazione verso la riforma Gelmini, una leg-
ge che rischia di provocare effetti devastanti sul-
la qualità dell’istruzione e sull’economia delle
famiglie. 
Il rischio è che le conseguenze le pagheranno,
ancora una volta, le fasce più deboli della so-
cietà che non possono permettersi un’istruzio-
ne “superiore” in strutture private. E le pa-
gheranno i bilanci di quei Comuni che cerche-
ranno comunque di arginarne i contraccolpi, ad
esempio facendosi carico dei plessi scolastici sop-
pressi o cercando di assicurare il tempo pieno.
Noi pensiamo che l’istruzione sia un investi-
mento per il futuro ed uno dei principali stru-
menti di aggregazione sociale. 
Per questo, pur nelle ristrettezze del bilancio,
abbiamo messo in campo risorse e progetti per
migliorare i servizi scolastici, come ad esempio
la realizzazione di una nuova scuola in via Rat-
tazzi, lo spostamento dell’Asilo nido Aquilone
nella più ampia struttura dell’Isola dei Bambi-
ni e la costruzione di un moderno refettorio nel-
la scuola materna Pieve.
Tutte queste cose le trovate all’interno del gior-
nale, insieme ad altre importanti notizie per la
città come quelle sul piano di interventi nell’area
Z3, sulle nuove ordinanze per la sicurezza ed il
decoro urbano, sugli eventi culturali e le ma-
nifestazioni in programma in questo periodo.
Non mi resta che augurarvi una buona lettura
e, naturalmente, di trascorrere delle festività se-
rene e felici.

Lorenzo Robbiano
sindaco@comune.noviligure.al.it
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Si avvicina l’appuntamento con “Dolci Terre di No-
vi”, in programma al Centro Fieristico di viale dei
Campionissimi dal 5 all’8 dicembre. Quest’anno

la 13 ª rassegna enogastronomica sarà dedicata all’ar-
te bianca e vedrà la partecipazione di Maestri Panifi-
catori provenienti da tutta Italia e non solo, infatti sarà
presente anche una delegazione Francese.
Le quattro giornate rappresentano un percorso com-
pleto e interattivo alla scoperta dei prodotti da forno,
e del pane in particolare, con tutti i suoi segreti. Il pa-
ne è un alimento antico quanto l’uomo, sano e adatto
ad ogni occasione. La rassegna sarà anche l’occasione
per riportare alla memoria le usanze, le tradizioni del-
le varie culture ed il Gruppo Giovani della Federazio-
ne Italiana Panificatori allestirà all’interno della mostra
mercato un grande e moderno forno-laboratorio per
la produzione diretta dei prodotti. Saranno proposti
anche laboratori ludici per i bambini.
Naturalmente la rassegna offrirà uno spaccato sul me-
glio della produzione tipica del territorio. 
Anche quest’anno verrà riproposto il Mercato delle
Dolci Terre, prestigiosa rassegna di cento bancarelle di
prodotti tipici, organizzata in collaborazione con le As-
sociazioni dei settori agricolo, artigianale e commer-
ciale e l’Enoteca del Gavi. I visitatori potranno
degustare e acquistare: dolci, vini e grappe, salumi ed
insaccati, formaggi e confetture, conserve e mostarde,
farine e prodotti da forno, prodotti vegetali agricoli
trasformati, frutta secca e sciroppata, funghi e tartufi,
miele, salse, sughi, prodotti sottolio e sottaceto, aceti
e condimenti, sciroppi, cioccolato, torrone e caramel-
le, biscotti e amaretti, olio extravergine della vicina ri-
viera ligure e nocciole del Piemonte. Gli appuntamenti

golosi saranno affiancati da manifestazioni alla risco-
perta degli antichi sapori. Tra queste si inserisce il con-
vegno “Il Gavi tra i grandi piemontesi” (5 dicembre ore
18,30 Museo dei campionissimi), un talk show in ono-
re dei dieci anni della docg per il rinomato vino bian-
co. Da non perdere la Notte Bianca che si svolge sabato
6 dicembre nel centro storico: in programma l’esibi-
zione di un grande gruppo gospel, il Presepe, un mer-
catino natalizio, degustazioni e negozi aperti.
Il programma completo sui siti web www.comune.no-
viligure.al.it o www.dolciterredinovi.it.

Profumo
di pane a
Dolci Terre
di Novi

AL CENTRO FIERISTICO DAL 5 ALL’8 DICEMBRE

Buone Feste

dall’Amministrazione

Comunale 
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Dopo la fase di rodaggio, sono ar-
rivate novità importanti per
rendere più fruibile il “Novi-

Centro”, il parcheggio interrato realiz-
zato in piazza della Stazione.
Innanzitutto si è ampliato l’orario di
apertura che ora è fissato dal lunedì al
sabato, dalle ore 5,00 alle 21,00. Que-
sto vale anche nelle domeniche e nei
giorni festivi, ma solo in occasione di
manifestazioni, aperture dei negozi e
altri eventi particolari.
In ogni caso, il biglietto del parcheggio
o la tessera di abbonamento consente
di accedere dagli ingressi pedonali an-
che oltre gli orari di chiusura e, dopo il
pagamento (per i non abbonati), di
uscire regolarmente con l’auto.
Da sottolineare anche la possibilità di
acquistare abbonamenti mensili ed an-
nuali a prezzi vantaggiosi (vedi tabel-
la) che consentono di parcheggiare sia
presso il parcheggio NoviCentro, sia
presso qualsiasi altro parcheggio a pa-
gamento gestito in città dal CIT.
Inoltre, gli abbonati che richiedono in
comodato l’apparecchio tipo telepass
possono usufruire del parcheggio in-
terrato per 24 ore al giorno, 7 giorni la
settimana, così come gli acquirenti di
concessioni pluriennali.
Per gli abbonati alle Ferrovie (tratte su-
periori a 25 km), sono riservati degli ab-
bonamenti ridotti che consentono
l’utilizzo del telepass, ma che non per-
mettono di usufruire degli altri par-
cheggi a pagamento.
Per ogni tipo di informazione, è possi-
bile rivolgersi direttamente alla sede
del CIT (Consorzio Intercomunale Tra-
sporti) in via Garibaldi 91, o telefonan-
do al numero 0143.743681.

CARATTERISTICHE DELLA STRUTTURA

La collocazione in piazza Falcone e Bor-
sellino rende il parcheggio NoviCentro
particolarmente comodo per residenti,
operatori e visitatori del centro storico. 
Sul piano tecnologico, il parcheggio
presenta standard funzionali e di sicu-
rezza tra i più elevati grazie all’ampiez-
za degli spazi, alla piena automazione,
all’elevata luminosità, agli accessi con-
trollati, ai sistemi di allarme, all’impian-
to di videosorveglianza (sia interno che
di superficie).
L’ampia flessibilità operativa consente,
con gli appropriati accorgimenti tecnici
ed organizzativi, di soddisfare, anche in
modo variabile nel tempo, le concrete
esigenze dell’utenza. Per renderne più
visibile ed accessibile il parcheggio, è in
corso il potenziamento della cartelloni-
stica stradale, sia in prossimità dell’in-
gresso, sia lungo le principali direttrici
che conducono al centro cittadino.

Tutte le novità del “NoviCentro”
Ampliato l’orario di apertura del parcheggio in piazza della Stazione. Agli abbonati un “telepass” per po-
steggiare tutta la settimana, 24 ore su 24. Entro dicembre, prezzi scontati per le concessioni pluriennali.

Concessioni pluriennali
L’acquisto di una concessione pluriennale garantisce la disponibilità di un par-
cheggio riservato ad uso esclusivo nell’area centrale, integralmente coperta,
della struttura. Le concessioni variano da un periodo minimo di 5 anni e per
relativi multipli, sino ad un massimo di 30 anni.
I prezzi tengono conto delle tariffe orarie, degli abbonamenti ordinari, dei
prezzi medi di vendita di box nella stessa area della città e sono molto van-
taggiosi: maggiore è la durata, minore il costo annuo.
Per le prenotazioni effettuate entro il 31 dicembre di quest’anno, viene ap-
plicato uno sconto promozionale compreso tra il 10% e il 15% (a seconda del-
la durata) rispetto ai prezzi base.
Per evitare fenomeni speculativi su beni pubblici, le concessioni non possono
essere oggetto di cessione tra privati; gli eventuali concessionari che inten-
dessero smobilizzare il proprio investimento possono restituire la concessione
al CIT, contro il rimborso del valore residuo della stessa.

PREZZI SCONTATI PER PRENOTAZIONI ENTRO IL 31/12/2008
DURATA IMPONIBILE IVA PREZZI (IVA INCLUSA)

5 ANNI €    3.360,00 €     672,00 €     4.032,00

10 ANNI €    6.576,00 € 1.315,20 €     7.891,20

15 ANNI €    9.648,00 € 1.929,60 €   11.577,60   

20 ANNI € 12.576,00 € 2.515,20 €   15.091,20   

25 ANNI € 15.360,00 € 3.072,00 €   18.432,00   

30 ANNI € 18.000,00 € 3.600,00 €   21.600,00   

Dall’inaugurazione del 25 luglio
scorso, il parcheggio NoviCentro
ha visto progressivamente au-

mentare, con un incremento medio del
15% mensile, l’utenza servita, che ha
raggiunto i 124 accessi medi giornalie-
ri, corrispondenti ad oltre 3.000 utenze
mensili. 
Questi potranno sicuramente aumen-
tare con la campagna per gli abbona-
menti e per le concessioni pluriennali. 
Attualmente, però, i tassi di utilizzo del
parcheggio sotterraneo rimangono in-
feriori rispetto a quelli potenziali. 
Sarebbe possibile incrementare gli
utenti attraverso una diminuzione del-
le tariffe?

«La determinazione delle tariffe - spie-
ga il presidente del Cit, Federico Fon-
tana - ha tenuto conto di quelle già
praticate per i parcheggi a raso gestiti
dal CIT, fissandole allo stesso livello di
quelle più elevate, stante la sostanzia-
le equivalenza localizzativa tra P.zza
Matteotti e P.zza Falcone e Borsellino. 
Tale scelta è inoltre motivata dalla
maggiore qualità del servizio offerto
presso il parcheggio NoviCentro, con-
seguente alle dotazioni funzionali e di
sicurezza che lo caratterizzano. 
La gratuità dei primi 20 minuti, tutta-
via, equipara le tariffe del NoviCentro
a quelle più basse attualmente pratica-
te in città. Adottare una politica tarif-

faria inferiore – spiega Fontana - non
sarebbe risultato né ragionevole, né
coerente, né conveniente, tanto più in
un contesto quale quello novese, che
nel centro cittadino e nel suo imme-
diato concentrico vede attualmente
un’ampia disponibilità di parcheggi li-
beri.
Anzi, proprio quest’ultima rappresen-
ta la principale motivazione degli at-
tuali livelli di utilizzo. Infatti, durante
la realizzazione dell’opera, si è reso di-
sponibile un elevato numero di par-
cheggi liberi, compresi i circa 70
presenti nell’area ferroviaria sopra-
stante C.so Marenco che si sommano ai
circa 300 ospitati nel piazzale dell’ex-

caserma Giorgi. 
E’ del tutto normale che vengano dap-
prima preferiti i posti gratuiti rispetto
a quelli a pagamento. In sostanza, -
conclude il Presidente del CIT - la mag-
giore disponibilità di posti liberi ha de-
terminato un effetto di spiazzamento
rispetto alle originarie previsioni di uti-
lizzo del parcheggio NoviCentro. 
Peraltro, essendo quest’ultimo un’ope-
ra pubblica, tale criticità, sebbene ne
diluisca il tempo di recupero, non ne
diminuisce né l’utilità, né il valore, in
quanto le sue performance vanno in-
serite nel complessivo rapporto costi-
benefici prodotto in favore della
comunità novese».

TARIFFE E ABBONAMENTI

TARIFFA ORARIA ORDIN. (6-22) € 1,50
PRIMI 20 MINUTI GRATUITI

TARIFFA ORARIA NOTT. (22-6) € 0,50

TARIFFA GIORNALIERA
(IMPORTO MASSIMO PER SOSTE
SINO ALLE 24 ORE) € 12,00

ABB. ORDINARIO MENSILE € 150,00
ABB. ORDINARIO ANNUALE € 900,00
ABB. RIDOTTO MENSILE € 75,00
ABB. RIDOTTO ANNUALE € 450,00

PARLA IL PRESIDENTE DEL CIT, FEDERICO FONTANA

Un’opera utile alla collettività
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Il Consiglio Comunale ha appro-
vato il Programma di intervento
dell’area Z3, l’ampia zona citta-

dina alle porte del centro storico com-
presa tra piazza “del Maneggio”, corso
Marenco, via Pavese e via Pietro Isola. 
Il progetto, ha spiegato l’Assessore al-
l’Urbanistica Guido Trespioli, tiene con-
to di tutti i condizionamenti costituiti
dal perimetro e dalla localizzazione
dell’area, nonché dell’edificio realizza-
to recentemente in “piazza delle cor-
riere” dalla società Simaf, e si propone
l’obiettivo di connettere ed armoniz-
zare gli interventi sui singoli lotti, an-
che se realizzati in modo disorganico
ed autonomo, attraverso la realizza-
zione di nuovi volumi e la riqualifica-
zione del tessuto edilizio, dei percorsi,
delle aree pubbliche.
L’Ufficio Urbanistica ha elaborato due
diverse soluzioni progettuali: la solu-
zione “A”, che sfrutta la capacità edi-
ficatoria di piazza delle corriere, e la
“B”, meno appetibile dal punto di vi-
sta commerciale, che prevede la ricon-
ferma del “vuoto urbano” attuale
della stessa piazza e la ricollocazione
delle quantità edificabili sui lotti re-
stanti, in particolare nell’area di via Iso-
la. Un’ulteriore soluzione può
configurarsi con la cessione dei diritti
edificatori in altre aree della città da ri-
qualificare, ovviamente tramite l’ap-
provazione di apposite varianti al

P.R.G. 
Per quanto riguarda le aree pubbliche,
entrambe le soluzioni prevedono in
“piazza del Maneggio” un nuovo
spazio pedonale e parcheggi (even-
tualmente pluripiano interrato). In
questo caso l’intervento sarà affidato
ad un bando di progettazione parteci-
pata aperto agli alunni delle scuole no-
vesi e agli studenti universitari della
provincia, a cui saranno affiancati tec-
nici e professionisti nel ruolo di tutor.
Le soluzioni progettuali sono identiche
anche per l’edificio storico “ex Caval-
lerizza”,  dove è previsto il recupero
conservativo e una destinazione ad uso
terziario (commerciale, espositivo, ri-
cettivo), e per l’ex mercato ortofrut-
ticolo che verrà demolito per far posto
a una nuova costruzione a destinazio-
ne terziaria con parcheggio interrato
su uno o più livelli.
Le scelte sono differenti per l’area co-
munale di piazza delle corriere. Nella
soluzione A è prevista una nuova co-
struzione a destinazione residenziale
con parcheggio pertinenziale e par-
cheggio pubblico interrato su due li-
velli; inoltre, una parte del piano terra
sarà a destinazione commerciale, l’al-
tra sarà utilizzabile come piazza co-
perta. La soluzione B, invece, consiste
nella riqualificazione dell’area come
spazio verde e pedonale attrezzato,
nonché come percorso pedonale–cicla-
bile di connessione tra il centro storico
e le aree Z3 e Z1-2; è previsto anche un
parcheggio pubblico nel sottosuolo e
l’aggiornamento della viabilità al con-
torno dell’area e per l’accesso al par-
cheggio.
Infine, per l’area ex Macello, è previ-
sta la conservazione dell’edificio stori-
co e la  realizzazione di un parcheggio
pubblico in superficie o su più livelli. A
questi interventi, la soluzione B ag-
giunge una nuovo edificio residenzia-
le con piano terra a destinazione
terziaria-commerciale, parcheggi pri-
vati pertinenziali in superficie o in in-
terrato. Per la cessione delle aree

pubbliche e l’utilizzo edificatorio delle
stesse, il Comune dovrà ora procedere
con un bando. Gli indirizzi, le linee gui-
da ed i contenuti essenziali dovranno
essere definiti dal Consiglio Comunale,
al quale spetterà anche la scelta della
soluzione progettuale da attivare. In
base alle indicazioni del bando ed alla
scelta progettuale individuata, il Con-
siglio Comunale dovrà approvare
l’adeguamento del Programma di in-
tervento.
E’ utile precisare che gli indirizzi alter-
nativi riguardano esclusivamente le
aree di proprietà comunale, mentre le
previsioni relative alle aree private so-
no uniche e non differiscono nelle due
soluzioni. In estrema sintesi, per l’area
di proprietà Simaf, già edificata, è pre-
visto il miglioramento delle connessio-
ni viarie e pedonali con le aree
circostanti, mentre per l’area di pro-
prietà Isola (ex Entella) si prevede una
nuova costruzione a destinazione com-
merciale (media struttura alimentare
mista) con relativi parcheggi pubblici e
privati. Infine, nel “triangolo abitati-
vo” della Z3 si potrà procedere a vari
interventi di conservazione, ristruttu-
razioni, risanamenti, realizzazione di
autorimesse, e così via. 
Il dibattito in aula ha fatto emergere
le posizioni dei vari Consiglieri e le ri-
spettive intenzioni di voto. Il docu-
mento è stato approvato con 12 voti
favorevoli (i Gruppi di maggioranza), 2
contrari (i Consiglieri Tuo e Accili) e 4
astensioni (i Consiglieri Porta, Gemme,
Raffaghello e Bertoli).

Oltre a Piazza Maneggio, le aree di pro-
prietà pubblica che fanno parte della Z3 so-
no il fabbricato “ex macello” (foto 1),
l’edificio “della cavallerizza” (foto 2), l’ex
mercato ortofrutticolo (foto 3) e la piazza
delle Corriere (foto 4).

Il Consiglio Comunale ha approvato un documento che consente di sbloccare la progettazione
nelle aree private e di aprire un dialogo con la città per la riqualificazione di quelle pubbliche 

Nuovi progetti per l’area Z3
Foto 1 Foto 2

Foto 3 Foto 4

Le precisazioni
della Giunta comunale
Il 15 novembre scorso la Giunta ha con-
vocato una conferenza stampa per
fare ulteriore chiarezza sul Piano degli
interventi dell’area Z 3 approvato dal
Consiglio Comunale. 
«Non intendiamo in questa sede ri-
spondere a domande sull'indagine in
corso da parte della Magistratura – ha
esordito il Sindaco Robbiano - della
quale abbiamo il massimo rispetto.
Possiamo solo aggiungere che i nostri
uffici procederanno ad ulteriori ac-
certamenti sulla vicenda. Ribadiamo la
fiducia e l’apprezzamento nei con-
fronti dell’ing. Paolo Ravera e del-
l’arch. Maria Rosa Serra, i due Dirigenti
comunali per i quali è stata emessa in-
formazione di garanzia, così come ver-
so l’Assessore Alberto Mallarino, il
quale – ha chiarito il Sindaco – non ha
comunque ricevuto nessuna notifica».
L’incontro con i giornalisti è prosegui-
to con una serie di precisazioni, che
possono essere così riassunte:

La soluzione della Z3
passa attraverso il dialogo 
tra pubblico e privato
La volontà dell'Amministrazione è
sempre stata quella di trovare una
definizione dell'area. Nel tempo sono
stati modificati gli strumenti urbanistici
allo scopo di far colloquiare il pubbli-
co con il privato, consapevoli del fatto
che il Comune, in questo caso, non agi-
sce solo come ente pubblico regolato-
re dei processi ma anche quale pro-
prietario di una parte delle aree in que-
stione. Siamo, quindi, passati da stru-
menti urbanistici quali il piano parti-
colareggiato (di sola iniziativa pubbli-
ca) ad altri strumenti che permetteva-
no, appunto, di far colloquiare il pub-
blico con il privato, sempre allo scopo
di trovare soluzioni che permettessero
di riqualificare una zona della città mol-
to importante.

Le compensazioni vanno 
a beneficio della città
In questi anni abbiamo introdotto il
concetto di compensazione, diffuso
anche in altre città, che rappresentano
un ulteriore strumento, oltre agli one-
ri di urbanizzazione, per portare be-
nefici ai cittadini. In pratica la valoriz-
zazione di un’area deve, in maniera del
tutto trasparente, portare vantaggi
anche alla città attraverso opere com-
pensative. In questi anni molti inter-
venti sono stati realizzati anche grazie
a questa scelta (vedi per esempio l’area
Euronovi). 

Piazza del Maneggio 
non è in vendita
Visto che c’è confusione su questo
tema, ribadiamo che l’Amministrazio-
ne non intende assolutamente vende-
re  la Piazza Stefano Pernigotti (ex Ma-
neggio), che resta e rimarrà un’area
pubblica da riqualificare. 

Il confronto con la città
Il Piano degli Interventi prevede per le
aree comunali, in particolare per la
piazza delle corriere, due opzioni pro-
gettuali. Queste andranno discusse
con la città, poi si tireranno le somme
in Consiglio Comunale. Intanto, l’ap-
provazione del Piano garantisce pari
opportunità ai proprietari delle aree
private che ora sono in grado di ope-
rare.

Massima trasparenza
La vendita delle aree di proprietà co-
munale o delle cubature su di esse in-
sistenti, avverrà solo ed esclusivamen-
te per asta pubblica. Le aste si effet-
tuano su  bandi precisi e sono pubbli-
che: Allo stesso modo, i prezzi di ven-
dita per le proprietà pubbliche sono de-
finite da precisi parametri previsti dal-
le norme.  Chi sostiene il contrario igno-
ra come funziona la pubblica ammini-
strazione oppure, semplicemente, vuo-
le fare confusione.

ULTIM’ORA

Indagine
sul palazzo Simaf
Alla fine di ottobre la Magistratura
ha posto sotto sequestro il Palazzo
Simaf in fase di costruzione in piaz-
za delle Corriere. L’indagine inten-
de accertare presunte irregolarità
sulle cubature. Sono stati inviati av-
visi di garanzia a due dirigenti co-
munali, ai tecnici e ai responsabili
della società costruttrice. 



Un moderno
refettorio
alla materna Pieve
La Giunta comunale ha approvato il
progetto preliminare per la realiz-
zazione di un nuovo refettorio alla
scuola materna Pieve. L’intervento
consiste nella costruzione di un
nuovo fabbricato con ampio salone
centrale, bagni per i bambini e per
i diversamente abili, un locale per la
preparazione dei piatti ed un ma-
gazzino. 
Ma la particolarità del progetto è
rappresentata soprattutto dalle tec-
niche di costruzione, estremamente
all’avanguardia, che hanno come
obiettivo quello di ottenere qualità
energetiche ed ambientali ottimali,
secondo l’esperienza del protocollo
“Casaklima”. 
Per minimizzare i consumi energe-
tici sono stati adottati vari accorgi-
menti, tra cui l’orientamento
dell’edificio, l’isolamento termico e
l’installazione di una caldaia a con-
densazione ad alto rendimento che
trasmetterà il calore e elementi ra-
dianti posizionati nel pavimento.
Infine,  sul tetto saranno posiziona-
ti dei pannelli solari per fornire ac-
qua calda sanitaria. 
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Ha destato grande interesse “Bicincittà”, il ser-
vizio di noleggio e condivisione delle bici-
clette che ha preso il via il 15 settembre

scorso. Molti novesi si sono recati presso gli uffici del-
lo Iat (Museo dei Campionissimi) e del consorzio “il
Cuore di Novi” per avere maggiori informazioni. Nel
primo mese di attività ci sono stati circa 160 prelievi
e le postazioni che hanno registrato maggior traffi-
co sono quelle della stazione ferroviaria, dei giardi-
ni pubblici e di piazza Pascoli.
Ricordiamo che, in totale, sono sette le postazioni di
Bicincittà. Le bici, infatti, possono essere prelevate e
riconsegnate anche davanti al Museo dei Campio-
nissimi e in altre zone nevralgiche della città, quali il
Comando di Polizia Muni cipale, via Edilio Raggio nei
pressi dell’ospedale San Giacomo e in zona stadio co-
munale. Il servizio è molto flessibile e semplice da
usare. Ogni bicicletta è ancorata ad una colonnina
che l’assicura contro eventuali furti. Il cicloposteggio
viene attivato dall’utente semplicemente avvicinan-
do una tessera elettronica, sia per il prelievo della bi-
ci sia per la riconsegna. Tutto il sistema è gestito da
un terminale che controlla i vari spostamenti e, tra-
scorse 24 ore, è in grado di avvisare gli utenti, tra-
mite sms, di riportare la bici alla stazione più vicina.

Il bike sharing sta avendo molto successo anche nel
nostro Paese perché offre un servizio comodo, alter-
nativo, divertente e soprattutto non inquinante.  La
no stra città, insieme ad altri Comuni come Torino,
Biella, Bra, Cuneo, Chivasso, Fossano, Novara ed al-
tri, ha aderito ad un progetto re gionale promosso
dall’Assesso rato ai Trasporti per migliorare la mobi-
lità urbana. Per questo motivo la realizzazione del-
la rete di Bicincittà ha potuto beneficiare di un
finanziamento regionale pari all’80 % delle risorse
investite. Attualmente si stanno analizzando i dati
sull’utilizzo. Le informazioni raccolte serviranno ad
un eventuale ampliamento o riorganizzazione del
servizio.

I COSTI
1ª ora: gratis - 2ª ora: 0,50 €- 3ª ora e succ.: 1,00 €

Per  iscriversi al servizio è necessario versare una
cauzione di 30 €, comprensiva di 5 € di ricarica.
PER ISCRIZIONI E INFORMAZIONI
Iat (informazione e accoglienza turistica) in via-
le dei Campionissimi, 2. Tel. 0143.72585
Consorzio il Cuore di Novi in corso Marenco,
103 (Portici vecchi). Tel. 0143.322118

La rete di Bicincittà ha l’obiettivo di migliorare la mobilità ur-
bana; la Regione ha finanziato l’80 % delle risorse investite

In città su due ruote
SERVIZIO DI NOLEGGIO BICICLETTE

Asilo nido 
all’Isola dei Bambini
La Giunta comunale ha approvato il progetto
definitivo per l’adeguamento funzionale del-
l’Isola dei Bambini. L’intenzione dell’Ammini-
strazione, infatti, è quella di trasferire l’asilo
nido Aquilone, attualmente situato in viale del-
la Rimembranza, proprio nella struttura di viale
Pinan Cichero.
L’intervento, reso possibile grazie all’avanzo di
amministrazione della gestione economica
2007, permetterà anche di aumentare i posti a
disposizione per i bambini, che passeranno dai
36 attuali fino ad un massimo di 45.
Il progetto, oltre a recepire le più recenti linee
guida della Regione Piemonte in materia di asi-
li nido, è stato realizzato dall’Ufficio Tecnico co-
munale dopo vari incontri con il personale e le
educatrici, duranti i quali sono stati espressi ac-
corgimenti e suggerimenti.
Dal punto di vista tecnico, l’edificio presenta ca-
ratteristiche da renderlo già idoneo ad ospitare
attività scolastiche di vario tipo. Con l’interven-
to, che riguarda il blocco ovest dell’edificio, sa-
ranno rimosse alcune tramezzature e ne
verranno realizzate di nuove, parte in laterizio e
parte in cartongesso; i servizi igienici verranno
completamente rifatti e tutti i locali verranno
controsoffittati.
Il progetto prevede la realizzazione di un in-
gresso con accettazione e deposito delle car-
rozzine, più altri locali destinati alla
preparazione dei pasti, all’alimentazione e al ri-
poso dei bambini. Il pavimento dei locali desti-
nati ai bambini sarà realizzato in linoleum.
Saranno ricavati altri spazi interni per i servizi
generali (cucina,  dispensa, lavanderia, guarda-
roba-stireria, deposito materiale, spogliatoi per-
sonale, servizi igienici adulti, locale pluriuso
personale, ambulatorio pediatrico). Infine, è pre-
vista la tinteggiatura di tutti gli spazi, mentre gli
impianti elettrico e di riscaldamento verranno
adeguati alle nuove esigenze.

Deciso il futuro di “Euronovi”
Il Consiglio Comunale ha approvato l’adozione della variante al Piano Integrato
di Riqualificazione Urbana nella zona “Euronovi” (area ex Ilva). 
La proposta, avanzata dalla proprietà, è quella di ridurre di circa 20 mila metri
cubi la cubatura prevista dal Piano Regolatore; di questi, 10 mila metri cubi ver-
ranno sottratti alle strutture produttive ed oltre 9 mila alla parte residenziale.
La conseguenza è che ora il nuovo progetto prevede una parte più ampia riser-
vata al centro commerciale sequenziale (ma non per quanto riguarda la su-
perficie di vendita, che rimane invariata), che assume anche una diversa
configurazione “a ferro di cavallo”. Modificata anche la parte residenziale che
presenta un maggior numero di unità abitative mono o bifamiliari rispetto ai pa-
lazzi previsti in precedenza. L’intervento si completa con l’area verde, che sarà
dotata di parcheggi e di unità di servizio a controllo dell’area stessa, due nuovi
posteggi davanti al Museo dei Campionissimi e la possibilità di realizzare una
struttura ricettiva in via Ovada. Ora la variante dovrà tornare in Aula per l’ap-
provazione definitiva.

E’ in fase di realizzazione il recupero
dell’ex lavatoio pubblico, che si trova al-
l’interno delle mura storiche della città
(nella foto). I locali rinnovati saranno
destinati ad ospitare la nuova sede del
“Puntogiovani”, il servizio del Comune,
attualmente gestito dalla Cooperativa
Sociale “Azimut”, rivolto ai ragazzi co-
me centro di informazione, di incontro,
e di ascolto delle problematiche giova-
nili. L’opera rientra negli interventi in-
seriti nei “Contratti di Quartiere 2” e
beneficia di finanziamenti regionali e
statali. Il Comune di Novi, partecipando
al bando di progettazione, ha ottenu-
to in totale oltre 7 milioni di euro per
recuperare parti degradate della città.
Un altro progetto, per il quale è in cor-
so la procedura per l’appalto dei lavori,
riguarda la realizzazione del nuovo
complesso scolastico di Via Rattazzi.
L’opera si propone di sostituire la scuo-
la elementare “Martiri della Benedicta”
con un nuovo edificio, rispondente agli
attuali standard costruttivi, che sorgerà
sempre in via Rattazzi, nell’area attual-

mente occupata dal campo di calcio
“collinetta” . Gli altri interventi sono il
“Progetto Solferino”, che consiste nel
recupero del piano seminterrato della
scuola materna Solferino per ospitare
spazi didattici e socio-culturali legati ad
attività di promozione e valorizzazione
delle tradizioni storiche locali, ed il
“Progetto Bollicine”, col quale si inten-
de realizzare una rete idrica dedicata
all’erogazione di acqua oligominerale
mediante fontane refrigerate.

Nuove sedi per Puntogiovani e
scuola Martiri della Benedicta
Le opere sono inserite nei “Contratti di Quartiere 2”
e beneficiano di finanziamenti statali e regionali
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Nel mese di ottobre sono stati
messi in pratica una serie di ac-
corgimenti per potenziare e

migliorare il  servizio di raccolta dei ri-
fiuti in città.
La novità principale consiste nel rad-
doppio della raccolta porta a porta
dei rifiuti indifferenziati all’interno
del centro storico. Lo svuotamento
del contenitore grigio o la raccolta del

sacco nero, infatti, ora avviene due vol-
te alla settimana:, al ritiro del venerdì
si è aggiunto anche quello del mar-
tedì mattina.
Rimangono invariate, invece, le moda-
lità di raccolta delle altre frazioni, vale
a dire l’organico, la carta, la plastica ed
il verde.
Il potenziamento riguarda, inoltre, l’in-
cremento delle frequenze di raccolta
dei  rifiuti indifferenziati presso uten-
ze particolari, quali gli asili nido e le
case di riposo, che viene effettuata
nelle giornate di martedì, giovedì e sa-
bato (al mattino). 
Infine, tra gli interventi di migliora-
mento rientra anche l’aumento della
frequenza di raccolta delle cassette di
legno presso particolari utenze
commerciali. 

Anche in questo caso il servizio viene
effettuato nelle giornate di martedì,
giovedì e sabato (al mattino).
«Grazie alla collaborazione con Acos
Ambiente – spiega l’Assessore Alberto
Mallarino – siamo riusciti a mettere in
pratica alcuni miglioramenti del servi-
zio di raccolta che vanno incontro alle
segnalazioni raccolte in questi ultimi
mesi nei confronti dei cittadini e delle
utenze commerciali. Con questi utili
correttivi, frutto  dell’impegno con-
giunto dell’Azienda e dell’Amministra-
zione Comunale, crediamo si possa
garantire un livello più alto della qua-
lità del servizio offerto ed una miglio-
re gestione ambientale».

Buoni i risultati
della
“differenziata”
Dal prossimo anno una 
campagna di sensibilizzazione 
e maggiori controlli 
della Polizia Municipale

Anche se ancora migliorabile, il siste-
ma di raccolta porta a porta ha finora
prodotto buoni risultati in termini di
percentuale di rifiuti differenziati
smaltiti. Nei primi mesi dell’anno il da-
to medio si è attestato intorno al 49,55.
Ciò ha comportato una riduzione di ri-
fiuto indifferenziato, quello realmen-
te destinato alle discariche, pari a circa
700-750 grammi procapite al giorno.
Dal prossimo anno, compatibilmente
con le risorse di bilancio, saranno fatti
sforzi ulteriori per migliorare la pulizia
della città. Ma non solo. 
Per sensibilizzare i cittadini verso un
comportamento responsabile, partirà
una campagna di informazione che af-
fronterà le tematiche dei rifiuti e l’im-
portanza di smaltirli in modo corretto.
La campagna verrà affiancata da un
maggiore e più severo controllo da
parte della Polizia Municipale. A tale
proposito è utile sottolineare che, nel
corso dell’anno, sono state comminate
oltre 70 sanzioni a cittadini ed opera-
tori economici che non hanno rispet-
tato le modalità di esposizione e
conferimento previste per le differen-
ti tipologie di rifiuto.

RIFIUTI, POTENZIATO IL SERVIZIO

Centro storico, raddoppia
il ritiro dell’indifferenziata

Alla fine di settembre ha preso il via l’intervento
di riqualificazione di via Roma. L’ammontare dei
lavori è di circa 90 mila euro ed il finanziamento
proviene dai fondi ricavati dall’insediamento di
centri commerciali per la riqualificazione del tes-
suto urbano e commerciale del centro storico. 
Gli interventi non riguardano solo l’arredo, ma è
prevista la manutenzione della pavimentazione,
dove necessaria, e la predisposizione dell’im-
pianto di videosorveglianza che servirà a moni-
torare il traffico veicolare. Per quanto riguarda
l’arredo, verranno posizionate nuove panchine e
fioriere. All’inizio della via sono stati posizionati
due lampioni storici che segnano, come avveni-
va in passato, il passaggio tra via Roma e piazza
XX Settembre. I lavori subiranno uno stop per
permettere lo svolgimento della Fiera di Santa
Caterina e riprenderanno subito dopo.

Il riequilibrio del Bilancio di
Previsione, approvato alla
fine di settembre dal Consi-
glio Comunale, ha previsto
lo stanziamento di nuove
risorse a favore della ma-
nutenzione della città. 
Sul fronte delle spese, in-
fatti, circa 136.000 euro
vengono destinati al setto-
re Lavori Pubblici, dove
spiccano le spese tecniche
relative ad anni precedenti
per 25.000 euro, quelle per
illuminazione pubblica per
oltre 31.000 euro (tra cui
l’installazione di nuovi
punti luce nel piazzale
dell’ex caserma Giorgi), oltre ad interventi di manutenzione ordinaria delle scuo-
le per 22.000 euro. Sono 17.500 euro le risorse in più destinate agli interventi in
materia di sport e di affari sociali, mentre una serie di variazioni in gran parte
compensative portano il settore culturale ad assorbire circa 22.000 euro di mag-
giori spese, in parte finanziate da contributi regionali.

Linea diretta per interventi di manutenzione
Per ogni tipo di segnalazione o richiesta di intervento che riguarda la manu-
tenzione ordinaria della città (marciapiedi, manto stradale, lampioni spenti, ver-
de pubblico, ecc.) i cittadini possono contattare direttamente l’Ufficio Tecnico
del Comune: Tel. 0143-772.333 - ufficio.manutenzione@comune.noviligure.al.it
In alternativa è possibile rivolgersi all’U.r.p al numero verde 800.702811 (gra-
tuito e attivo 24 ore su 24 per chiamate provenienti da rete fissa con prefisso
0143; fuori dall’orario d’ufficio risponde la segreteria telefonica).

Nuove risorse per la
manutenzione della città

Riqualificazione di via Roma

NOVI PULITA 
DIPENDE ANCHE DA TE
• FAI LA RACCOLTA DIFFERENZIATA
• USA IL SERVIZIO PER IL RITIRO A DOMICILIO 

DEGLI INGOMBRANTI
• USA I CESTINI PORTA RIFIUTI
• USA SACCHETTO E PALETTA QUANDO 

PORTI A SPASSO IL TUO CANE

GRAZIE, LA TUA COLLABORAZIONE E' IMPORTANTE!

Chiesto
ampliamento
della discarica
La Srt, società pubblica che gestisce
il recu pero e il trattamento dei ri-
fiuti, ha chiesto un ampliamento
della discarica in strada Vecchia per
Bosco Marengo. La proposta sarà
sottoposto a Valutazione di Impat-
to Ambientale da parte della Pro-
vincia. Il pro getto prevede la
realizzazione di un nuovo lotto, il
numero 6, per il conferi mento di ri-
fiuti solidi non pericolosi. Il nuovo
de posito sarà suddiviso in due lotti
di circa 18.500 metri qua drati l’uno.
Nelle vasche già esaurite della di-
scarica novese sarà avvia la rinatu-
ralizzazione con alberi e arbusti,
mentre dove è stata seminata solo
erba è prevista la sistemazione di
pannelli fotovol taici per lo sfrutta-
mento dell’ energia solare, grazie a
contribu ti messi a disposizione dal-
la Regione Piemonte.
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NOVITÀ PER 
LA TANGENZIALE OVEST

E’ in programma per la prossima primavera l’inizio dei
lavori della tangenziale Novi – Pozzolo. 
Questa è l’intenzione della Provincia di Alessandria che
ha già stanziato le risorse necessarie attraverso un mu-
tuo. L’opera, il cui progetto definitivo è stato appro-
vato a luglio dalla Conferenza dei Servizi, è di estrema
importanza per migliorare il problema del traffico in
città perché consentirà di trasferire la grande maggio-
ranza del transito di mezzi pesanti al di fuori del con-
centrico. Il nuovo tratto stradale sarà lungo cinque
chilometri e mezzo e partirà dalla zona industriale di
Pozzolo, nei pressi dello stabilimento Paglieri,  attra-
versando l’ex statale 35 bis dei Giovi. Il primo tratto
prevede una rotatoria in prossimità del casello auto-
stradale della bretella A7/A26.  L’ultimo tratto sarà a
due corsie e giungerà all’altezza dell’aeroporto Mossi,
dove è anche previsto uno svincolo in corrispondenza
della strada “Carpeneto”.

NUOVO ORARIO 
AGLI SPORTELLI ACOS

Per agevolare la propria clientela, l’Acos Spa ha modi-
ficato gli orari di apertura degli sportelli di Novi Ligu-
re, con sede in corso Italia, 49. Il nuovo orario, in vigore
dal primo novembre, è il seguente: dalle ore 8,15 alle
ore 13.00 di tutti i giorni feriali dal lunedì al venerdì.
“La decisione, concordata con i dipendenti – dichiara il
presidente del C.d.A., Camillo Acri, - tende a favorire la
possibilità ai Clienti di poter accedere agli sportelli in
orari più comodi e fuori dal loro orario di lavoro”.

L’AGENDA NOVESE 
PER IL PUTTO DI S. PIETRO

L’associazione culturale Oriz zonti Novi, che pubblica
l’Agenda novese 2009 e il Calendario artistico novese,
ha deciso, in accordo con l’amministrazione comuna -
le, di destinare il ricavato della vendita per il re stauro
del putto della Chiesa di San Pietro, recentemente dan -
neggiato da un atto vandalico. Il putto sarà restaura-
to dal laboratorio Nicola di Aramengo, ed il costo
dell’inter vento è di circa 20 mila euro.  
Per ordinare o prenotare l’agenda e il calendario è pos-
sibile rivolgersi alla Litho commercial di Novi Ligure in
via Mazzini 101. 

NUOVI ORARI 
AL DISTRETTO SANITARIO

Per favorire l’accesso dei cittadini, dal 3 novembre so-
no stati modificati gli orari di apertura al pubblico di
alcuni sportelli del Distretto sanitario di Novi. 
Per quanto riguarda il centro unificato prenotazioni, è
possibile rivolgersi presso lo sportello del poliambula-
torio di Novi dal lunedì al giovedì, dalle 8.30 alle 13 e
il venerdì dalle 8.30 alle 12.30. Per la scelta e revoca del
medico, lo sportello del poliambulatorio novese è aper-
to dal lunedì al venerdì dalle 8.30 alle 13. 

CONCORSO FOTOGRAFICO
DEL DISTRETTO NOVESE

Fino all’11 dicembre è possibile partecipare al concor-
so fotografico “Cattura l’Atmosfera Autunnale nelle
Terre Novesi”, promosso dal Distretto Commerciale del
Novese. L’obiettivo dell’iniziativa è di creare un itine-
rario con le  attrattive del territorio per promuovere le
dolci terre novesi. La partecipazione è gratuita e ri-
volta a fotografi non professionisti. Gli scatti migliori
saranno premiati con buoni acquisto offerti dal Di-
stretto. Il regolamento completo e la scheda di parte-
cipazione sono disponibili sul portale
www.distrettonovese.it. Per info: ufficio S.I.T. del Co-
mune di Novi Ligure, tel. 0143-772322; e-mail:
info@distrettonovese.it.

LA TORRE D’ORO 
A DON BRUNIERA

E’ stato assegnato a Don Giuseppe Bruniera e alla se-
zione novese dell’Associazione Banco Alimentare il
premio Torre d’Oro 2008. La cerimonia si è svolta il 28
settembre scorso presso la Biblioteca Civica.
Il prestigioso riconoscimento, istituito nel 1985 dal Cen-
tro Studi “In Novitate”, si avvale del patrocinio della
Provincia di Alessandria, del Comune di Novi Ligure e
della preziosa collaborazione del Centro Orafo fratel-
li Ghio di Serravalle Scrivia, per premiare un novese di
nascita o d’adozione che con la sua opera, con il suo
esempio, onora o ha onorato la Città. Come è acca-
duto nell’edizione del 1991 quando ad essere premia-
ta è stata la professoressa Luigia Galliani, nel 1998 il
padre missionario Cesare Pesce, nel 2004 la volontaria
vincenziana Luciana Iraldo Fondacaro, il sodalizio ha
rinnovato l’attenzione e la stima verso l’importante
mondo del volontariato novese.

GRANDE PARTECIPAZIONE
AI SOGGIORNI PER ANZIANI

Sono stati numerosi i partecipanti ai due soggiorni per
anziani organizzati dall’Assessorato allo Sport e Turi-
smo Sociale nel corso di quest’anno.  Al primo, che si è
svolto dal 16 al 30 giugno a Chianciano Terme, hanno
partecipato 33 persone. Molto apprezzato l’albergo a
tre stelle in posizione panoramica sul magnifico pae-
saggio umbro-toscano in prossimità delle terme, vici-
no alla sorgente di Sant’Elena e al Parco verde per
percorsi salute. Gli utenti hanno potuto usufruire del-
le cure termali e dell’ottima cucina toscana. Altre 71
persone hanno villeggiato a Rimini dall’ 1 al 15 set-
tembre. Nel prezzo era compresa anche la spiaggia con
un ombrellone e due sdraio ogni 2 partecipanti. Gli an-
ziani hanno partecipato alle gite nei dintorni organiz-
zati dalle accompagnatrici ed alcuni hanno usufruito
delle cure termali prestate nello stabilimento, posto vi-
cinissimo all’albergo.

PADRI “GIUSEPPINI” 
NELLA CHIESA S. ANTONIO

I padri Oblati di San Giuseppe hanno preso il posto dei
Frati France scani nella Chiesa S. Antonio di viale della
Rimembranza. L’avvicendamento è stato ufficializzato
nel corso delle celebrazioni in onore di San Francesco
d’Assisi che si sono svolte il 4 ottobre scorso.
La messa di benvenuto è stata officiata dal vescovo di
Tortona, monsignor Martino Canessa, che ha salutato
il nuovo parroco, padre Joseph Konath Josa.

PORTE APERTE ALL’ISTITUTO
TECNICO “CIAMPINI”

Sabato 13 dicembre e domenica 18 gennaio dalle ore
15.00 alle ore 18.30 l’ITIS Ciampini sarà aperto, sia per
i ragazzi che attualmente stanno frequentando la
scuola media, sia per gli adulti ancora non in possesso
di un diploma di scuola secondaria superiore. Ci sarà
l’occasione di incontrare gli insegnanti, di visitare i la-
boratori, di avere informazioni sui corsi di studio. 
Si è detto degli adulti perché, da alcuni anni, la scuola
di Via Verdi ha attivato indirizzi di Perito Meccanico,
Perito Elettronico e Perito Chimico per ovviare al fe-
nomeno della dispersione scolastica, purtroppo anco-
ra assai rilevante in Italia, e per creare le premesse e le
possibilità, tramite un titolo di studio e l’acquisizione
di determinate competenze, di una integrazione so-
ciale da parte degli immigrati.

NOTIZIE IN BREVE

Sono entrate in vigore tre nuove ordinanze in materia
di sicurezza e decoro urbano che interessano l’intero
territorio comunale. I provvedimenti sono stati redat-

ti in base ai poteri conferiti ai Sindaci dal cosiddetto “De-
creto sicurezza” (D.L. 23 maggio 2008 n. 92). 
In particolare, le prime due contengono norme per contra-
stare le attività di accattonaggio molesto e gli atti vandali-
ci (danneggiamento o imbrattamento di beni, ecc.), mentre
la terza riguarda la prostituzione in luogo pubblico.
«Abbiamo dato mandato al Comandante della Polizia Mu-
nicipale – spiega il Sindaco Lorenzo Robbiano – di indivi-
duare vari aspetti da affrontare con ordinanze specifiche. A
questa logica rispondono soprattutto i primi due provvedi-
menti, mentre il terzo, quello sulla prostituzione, è stato
emanato più che altro a scopo preventivo in quanto il fe-
nomeno, attualmente, è praticamente inesistente sul nostro
territorio».
Analizzando più da vicino le norme, si può vedere come la
prima ordinanza miri a contrastare quelle forme di accat-
tonaggio molesto (o vendita di beni collegata all’indica-
zione di spazi di sosta liberi nei parcheggi pubblici) che si

esplicitano, di norma, nei giorni della settimana, e nei luo-
ghi, dove più alta è la concentrazione e il passaggio delle
persone, come ad esempio, durante lo svolgimento dei mer-
cati cittadini, nelle aree mercatali, all’ingresso dell’ospeda-
le civile, nel centro storico della città, e così via. Da
sottolineare che verranno punite le attività di natura petu-
lante e molesta, che a volte si accompagnano anche con la
presenza di minori, oppure simulando malformazioni o me-
nomazioni. La sanzione amministrativa pecuniaria varia da
25,00 a 500,00 euro.
La seconda colpisce tutti quegli atti che ledono il decoro ur-
bano. Tra questi rientrano il danneggiamento doloso di im-
mobili o veicoli di proprietà pubblica o privata, o di cose
pubbliche o private, ma esposte al pubblico, oppure la rea-
lizzazione su edifici, spazi, veicoli pubblici e privati di scrit-
te, disegni o scarabocchi. Inoltre, saranno punite anche le
affissioni di manifesti fuori dagli spazi autorizzati. Anche in
questo caso viene applicata una sanzione amministrativa pe-
cuniaria che varia da 25,00 a 500,00 euro.
Infine, la terza è in pratica la reiterazione di una vecchia or-
dinanza emanata qualche anno fa dal Sindaco Mario Lovel-
li ma che non fu possibile applicare in quanto non conforme
alla legislazione allora vigente. Il provvedimento sanziona
con 250 euro coloro che vengono sorpresi (anche con la sem-
plice fermata, se sono a bordo di un veicolo) a contrattare
o concordare prestazioni sessuali a pagamento, oppure a
intrattenersi con soggetti che praticano l’attività della pro-
stituzione in luoghi pubblici. La reiterazione della violazio-
ne comporta una sanzione di 500 euro. I soggetti che
esercitano l’attività della prostituzione saranno, invece, in-
vitati a presentarsi in strutture pubbliche idonee ad avviare
percorsi di recupero. In caso di mancata presentazione o di
recidiva, verrà applicata la sanzione di 250 euro.

POLIZZA RINNOVATA 

Anziani tutelati
contro furti e scippi
L’Amministrazione comunale ha
rinnovato la polizza di assicura-
zione, gratuita per tutti i residen-
ti ultra sessantacinquenni, che
offre assistenza in caso di furti,
scippi o rapine. Il servizio com-
prende diverse prestazioni. Ga-
ranzie di assistenza all’abitazione:
custodia di casa e beni (invio di
una guardia giurata); invio di un
tecnico (fabbro, vetraio, ecc.); spe-
se di albergo; ritorno all’abitazio-
ne. Garanzie di assistenza alla
persona: collaboratrice domesti-
ca; spesa a domicilio; invio di un
assistente psicologico; trasporto
in ambulanza; consulti medici te-
lefonici, invio gratuito di un me-
dico; consegna farmaci. Il tutto è
gestito da una centrale operativa,
attiva 24 ore su 24, raggiungibile
telefonicamente al numero verde
800-251918.
La polizza è stata attivata la prima
volta a partire dal mese di set-
tembre del 2004. I nuclei familiari
che hanno goduto della copertu-
ra assicurativa sono stati oltre 5
mila. Fino ad oggi, fortunatamen-
te, gli episodi denunciati sono sta-
ti pochi e di modesta entità. Al
contrario sono state numerose le
telefonate da parte degli assicu-
rati per chiedere informazioni e
consulenze. In particolare gli an-
ziani hanno chiesto consigli sulle
norme di comportamento da
adottare per evitare o prevenire
scippi e raggiri.

Nuove ordinanze su
sicurezza e decoro urbano
Nel mirino writers, accattonaggio molesto e prostituzione
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Un excursus a tutto tondo sulla vasta produzio-
ne artistica piemontese negli ultimi cento an-
ni. E’ questo il tema portante di “‘900. Cento

anni di Creatività in Piemonte”, importante mostra
d’arte figurativa che verrà inaugurata il 4 dicembre
prossimo in quattro sedi della provincia alessandrina. 
Una particolarità, infatti, è proprio quella di aver sud-
diviso il numeroso materiale artistico in più sale espo-
sitive, ciascuna delle quali rappresenta una precisa
sezione della mostra.
Ad Alessandria, Palazzo del Monferrato, troveranno
posto le opere del primo Novecento con artisti del ca-
libro di Pellizza da Volpedo, Angelo Morbelli, Pietro
Morando, Giacomo. 
Il Museo dei Campionissimi di Novi Ligure ospita il se-
condo Novecento con i lavori, tra gli altri, di Luigi
Spazzapan, Mario e Marisa Merz, Carlo Carrà, Um-
berto Mastroianni, Nicola De Maria, Salvo. 
A Valenza, presso l’Oratorio di San Bartolomeo, si po-
tranno ammirare tempere, acquarelli, disegni (Bistol-
fi, Boetti, Carrà, ecc.). Infine, il Movicentro di Acqui
Terme riservato alla scultura e alle installazioni con-
temporanee. Il Piemonte ha rappresentato una fuci-

na di movimenti e di singole identità che hanno avu-
to, e hanno tuttora, una valenza internazionale sia
di mercato che di qualità. Tutte queste realtà sono
ben rappresentate in questa nuova esposizione,
un’occasione unica per conoscere o riscoprire le cor-
renti artistiche che hanno animato il Novecento pie-
montese, secolo di importanti avvenimenti storici e
di grandi realizzazioni in tutti i campi.
«Un fatto importante – sottolinea il Sindaco Loren-
zo Robbiano – è lo spirito di collaborazione tra di-
verse realtà della provincia. Crediamo che questo
modo di “fare sistema” rappresenti lo strumento
più idoneo ed efficace per fare cultura e per pro-
muovere, nel contempo, il territorio alessandrino:
una terra ricca di tradizioni e peculiarità storiche e
culturali, che lo rendono davvero unico nel panora-
ma internazionale». 
La mostra, curata da Marisa Vescovo e coordinata
nella ricerca da Giuliana Godio, chiuderà il 29 mar-
zo 2009 ed è organizzata da palazzo del Monferra-
to e dai Comuni di Novi Ligure, Acqui Terme e
Valenza.

INFORMAZIONI ESSENZIALI
TITOLO: ‘900. Cento anni di Creatività in Piemonte
SEDI: Museo dei Campionissimi (Novi Ligure - via-
le dei Campionissimi, 2), Palazzo del Monferrato
(Alessandria), Oratorio di San Bartolomeo (Valen-
za), Movicentro (Acqui Terme)
APERTURA: dal 4 Dicembre 2008 al 29 marzo 2009
ORARI APERTURA AL MUSEO DEI CAMPIONISSI-
MI: da martedì a venerdì dalle 10.00 alle 13.00 e
dalle 15.00 alle 19.00; sabato, domenica e festivi
dalle 10.00 alle 19.00; chiuso: Natale e Capodanno;
(altri giorni per gruppi e scuole su prenotazione)
INFORMAZIONI E PRENOTAZIONI: I.A.T., Infor-
mazioni e Accoglienza Turistica, Tel. 0143 72585
INGRESSO AL MUSEO: €7,00 – ridotto € 4,00
CONVENZIONI: Carta Musei della Regione Pie-
monte, soci Coop Liguria e Novacoop, soci Dlf Na-
zionale, soci Touring Club Italiano, clienti Bon Chef,
soci Bici Club Italiano, soci della Città dei Giovani di
Tortona, Museo Spazio Pantani di Cesenatico.
museodeicampionissimi@comune.noviligure.al.it

www.museodeicampionissimi.it

DAL 4 DICEMBRE AL 29 MARZO 2009

Al via la nuova mostra d’arte al Museo dei Campionissimi che ospita opere del secondo 
Novecento. L’esposizione è divisa in altre tre sedi: Alessandria, Acqui e Valenza.

Cento anni
di creatività in Piemonte

LE PROIEZIONI OGNI MARTEDI’ SERA

CINEFORUM AL
MUSEO DEI CAMPIONISSIMI
E’ dedicata al Sessantotto la seconda
edizione del Cineforum attualmente
in svolgimento presso il Museo dei
Campionissimi. Le proiezioni si effet-
tuano ogni martedì sera (ore 21) nel-
la sala mega schermo fino al prossimo
16 dicembre ed il biglietto di ingresso
costa 4 euro. 
Il programma, curato da Roberto Del-
lacasa in collaborazione con il “Cine-
circolo la Grande Illusione”,
rappresenta uno scorcio della fine de-
gli anni Sessanta, visto attraverso un
percorso cinematografico che spazia
dalle produzioni italiane a quelle in-
ternazionali. Molti dei film in pro-
grammazione, infatti, sono usciti nelle
sale proprio nel 1968 e comunque tut-
ti i titoli fanno rivivere, attraverso al-

cuni tra i registi più rappresentativi
dell’epoca, il clima sociale e l’atmo-
sfera culturale che si respirava esatta-
mente quaranta anni fa. L’originale
retrospettiva prende in considerazio-
ne vari aspetti, dall’impegno politico
alla rivoluzione sessuale e culturale,
dalla comicità all’horror.
I prossimi appuntamenti sono per il 25
novembre con “Scene di caccia in
bassa Baviera” (1969) di  Peter Flei-
schmann ed il 2 dicembre con “Baci
rubati” (1968) di Francois Truffaut,
commedia romantica girata durante
le contestazioni parigine. Il 9 dicem-
bre si continua con “Gioventù amo-
re e rabbia” (1962) di Tony
Richardson: tratto da un racconto di
Alan Sillitoe, è un film amaro e intel-

ligente che analizza i contrasti sociali
e generazionali dell’Inghilterra degli
anni ‘60. 
Il ciclo si chiude il 16 dicembre con
“Gangster story” (1967) di Arthur
Penn, che racconta la storia della fa-
mosa coppia di fuorilegge Bonnie e
Clyde. Per ogni proiezione è disponi-
bile una scheda informativa. Come
per l’edizione svoltasi in primavera,
nella sala lettura del Museo sono di-
vulgati volumi che trattano di cinema
a cura della Libreria Joker di via Gari-
baldi 91. Inoltre, c’è anche la possibi-
lità di consumare una cena a tema
presso il ristorante Emmalù a partire
dalle 19,30; il menù comprende un
piatto unico, dolce, acqua e caffè, il
tutto a 10 euro.

25 NOVEMBRE 2008 2 DICEMBRE 2008

9 DICEMBRE 2008 16 DICEMBRE 2008
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Torna, in grande stile, la Fiera del Be-
stiame che negli ultimi anni ha visto
una crescita notevole di operatori e vi-
sitatori.
L’edizione di quest’anno, che si svolge
nelle giornate di sabato 22 e domeni-
ca 23 novembre presso l’area adiacen-
te lo Stadio Comunale, è improntata
soprattutto sulla massiccia presenza di
animali. La mostra zootecnica, affida-
ta all’Associazione Provinciale Alleva-
tori di Alessandria, ospiterà numerose
razze d’allevamento. 
Tra quelle bovine saranno presenti la
piemontese, la tortonese, la capanni-
na, la frisona e la pezzata rossa italia-
na. Ben rappresentati anche gli equini
con il cavallo bardigiano, l’arabo, l’ap-
paloosa, l’avelignese e quello da tiro
pesante norico. Si potranno ammirare

anche asini, muli, bardotti, conigli e
specie ovine, caprine ed avicole.
L’aspetto commerciale, che si terrà do-
menica, vedrà, come per lo scorso an-
no, la presenza di un gran numero di
allevatori, soprattutto di razza equine. 
A cura dell’Associazione Carrozze e Ca-
valli di Capriata d’Orba, nelle due gior-
nate si svolgerà la consueta sfilata per
le vie cittadine. In programma, in col-
laborazione con il Gruppo Italiano At-
tacchi,  un concorso “in eleganza per
carrozze”.
La Fiera sarà dotata di un’arena con
una tribuna con circa 250 posti a sede-
re, dove si terranno spettacoli ed atti-
vità didattiche. 
Tra le novità, il gruppo toscano “Falco-
nieri del Re” con uno spettacolo di
equitazione e falconeria unico in Italia,

la squadra cinofili del nucleo operati-
vo pronto impiego del gruppo Guardia
di Finanza di Torino che effettuerà di-
mostrazioni con i cani addestrati dal
corpo, la sfilata delle Carrozze, nume-
ri di alta scuola di equitazione con
splendidi cavalli spagnoli e la presen-
tazione delle razze equine curata dal-
l’A.P.A. di Alessandria.
Per i più giovani il programma preve-
de il battesimo della sella e attrazioni
quali il toro ed il bisonte meccanico.
Nell’area di fiera troveranno posto an-
che operatori commerciali specializza-

ti nel settore dell’abbigliamento, dei fi-
nimenti e delle attrezzature per l’equi-
tazione. Un’altra novità riguarda un
distributore di latte crudo ad alta qua-
lità posizionato in viale Saffi. Nei gior-
ni della Fiera si potrà acquistare il latte
direttamente dai produttori anche da
un distributore disponibile presso lo
stadio. Due punti ristoro, un bar con
forno per la produzione di farinata e
focaccia di Recco e un ristorante con
menù fisso, daranno modo di trascor-
rere l’intera giornata all’insegna della
tradizione e del divertimento. 

22 E 23 NOVEMBRE

Tradizione e divertimento
alla Fiera del Bestiame
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Si avvicina la chiusura della settima edizione del
Festival Marenco. Come da tradizione, l’even-
to conclusivo è rappresentato dal Gran Con-

certo di Fine Anno che si terrà presso l'Auditorum
Dolci Terre di Novi, allestito all’interno del centro fie-
ristico, domenica 28 dicembre alle ore 21. Protago-
nista sarà l'Orchestra Classica di Alessandria in
formazione sinfonica, diretta dal Maestro Maurizio
Billi. 
La serata vedrà anche la straordinaria partecipazio-
ne della voce elegante ed ispirata della cantante
americana Cheryl Porter. Grazie all’ampio spettro di
capacità vocali ed alla sofisticata miscela di Spirituals,
Classica, Jazz e Gospel, Cheryl ha avuto modo di col-
laborare con molti artisti, alcuni dei quali veramen-
te leggendari: Paolo Conte, Katia Ricciarelli, Tito
Puente, Mariah Carey, The Blues Brothers, Dave Bru-
beck, Amii Stewart e molti altri. Nel 2003 ha parteci-
pato come voce gospel al matrimonio di Luciano
Pavarotti, dove ha condiviso il palco con Andrea Bo-
celli e Bono degli U2. Dal 2004 collabora, come voce
solista, con la Banda Musicale della Polizia di Stato. 
Il repertorio proposto durante il concerto di fine,
estremamente accattivante, fonde la musica da film
(ad esempio quella di Ennio Morricone) con indi-
menticabili brani natalizi ed una selezione di cele-
berrime e raffinate composizioni di Romualdo
Marenco e della Famiglia Strauss.
Per assistere a quello che si preannuncia come un ve-
ro e proprio evento musicale è necessario acquistare
il biglietto d’ingresso presso la Bilioteca Civica di via
Marconi, 66.
Il costo è di 20 euro (17 euro ridotto) per il primo set-
tore e 17 euro (14 euro ridotto) per il secondo setto-
re. Lo spettacolo è inserito all’interno della stagione
teatrale, per cui agli abbonati sarà riservato il posto
in platea.
Il Festival Marenco giunge al termine dopo una lun-
ga serie di concerti ed eventi che hanno visto la par-
tecipazione di artisti d’eccezione e formazioni
musicali di prestigio. Il concerto di apertura del 12
aprile scorso ha visto sul palcoscenico dell'Audito-

rium "Dolci Terre di Novi" l'Orchestra di Fiati città di
Soncino, uno degli insiemi di fiati e percussioni più
rappresentativi sul territorio nazionale. 

Dalla fine di agosto ha preso il via la rassegna “De-
dicato a Marenco” che ha proposto grandi nomi del
panorama musicale: il Quartetto d'Archi dell'Orche-
stra Nazionale della Rai (con Oboe solista Carlo Ro-
mano), l'Orchestra Sinfonica del Teatro Carlo Felice
di Genova, il Corpo Musicale Romualdo Marenco, il
pianista Maurizio Baglini, il Quartetto di Violoncelli
"Cello Fans", i Cameristi dell'Orchestra Classica di
Alessandria e l’Italian Saxophone Quartet.
Il Festival Marenco, manifestazione internazionale
attiva dal 2002, ha il patrocinio della Provincia di
Alessandria, della Regione Piemonte, del Ministero
per i Beni Culturali e si svolge sotto l'Alto Patronato
del Presidente della Repubblica. E' sostenuta dall'in-
dustria Dolciaria Novi-Elah-Dufour, dalla Fondazione
CRT e dalla Fondazione CARIGE. La Direzione Artisti-
ca è affidata al Maestro Maurizio Billi.

IL 28 DICEMBRE ALL’AUDITORIUM DOLCI TERRE DI NOVI

Il fascino delle musiche da film
per il Concerto di Fine Anno
Il Festival Marenco termina con un grande evento musicale: l’Orchestra Classica di Alessandria, di-
retta dal maestro Billi, con la partecipazione straordinaria della cantante americana Cheryl Porter
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per la cultura

BIGLIETTO SINGOLO
1° settore: intero € 20,00 ridotto € 17,00
2° settore: intero € 17,00 ridotto € 14,00

ABBONAMENTO A 7 SPETTACOLI con posto fisso

1° settore: intero € 112,00 ridotto € 98,00
2° settore: intero € 98,00 ridotto € 77,00

ABBONAMENTO A 4 SPETTACOLI con posto fisso

1° settore: intero € 72,00 ridotto € 60,00
2° settore: intero € 60,00 ridotto € 48,00

TEATRO DI BASE
BIGLIETTO SINGOLO
Posto unico: intero € 10,00 ridotto € 8,00

ABBONAMENTO A 5 SPETTACOLI
Posto unico: € 40,00

APERTURA BOTTEGHINO TEATRO ORE 19,30

Inizio spettacoli ore 21.00
NON SI ACCETTANO PRENOTAZIONI TELEFONICHE

PREVENDITA BIGLIETTI:
dal 10 novembre - pomeriggio

Centro Comunale di Cultura “Gianfrancesco Capurro” - Biblioteca Civica
Via Marconi, 66 - INFO: 0143.76246-78194

biblioteca.direzione@comune.noviligure.al.it
www.comune.noviligure.al.it

REGIONE
PIEMONTE

BIGLIETTI & ABBONAMENTI

TEATRO DI BASE

Città di Novi Ligure
Assessorato alla Cultura

mercoledì 19 novembre
a.Artisti Associati e Teatro Stabile del Friuli-
Venezia Giulia

LA RIGENERAZIONE 
di Italo Svevo
con Gianrico Tedeschi
e con Fulvio Falzarano, Valeria
Ciangottini e Francesco Benedetto,
Gianfranco Candia, Carlo Ferreri, Zita
Fusco, Ivan Lucarelli, Sveva Tedeschi
regia di Antonio Calenda

giovedì 4 dicembre
Teatro Dispari

LA SERRA 
due atti di Harold Pinter
con Enzo Buarné, Raffaella Calorio,
Fulvio F. Ferrari, Barbara Fusetto,
Valter Nicoletta, Paolo Scepi,
Irene Squadrelli
regia di Sir Stewart Summers

sabato 28 febbraio
Compagnia teatrale Paolo Giacometti

PIGNASECCA E PIGNAVERDE
tre atti di Emerico Valentinetti
con Mauro Santamaria, Simonetta Parodi, 
Franca Bensi, Roberto Boveri,
Laura Molinari, Damiano Binasco, 
Costanzo Cuccuru, Italo Bonissone, 
Luisa Gambarotta
regia di Mauro Santamaria 

venerdì 3 aprile
Associazione culturale Karkadè

COMUNITÀ
“Che cosa ti aspetti da me?”, 
da Lorenzo Licalzi e altre esperienze...
con le persone dell’Associazione culturale Karkadé
percorso a cura di Davide Sannia e Irene Noli

venerdì 27 marzo
Teatro del Rimbombo

IL PANE NEL POZZO
di Raffaella Porotto
con Raffaella Porotto, Silvana Vigevani
regia di Raffaella Porotto

giovedì 7 maggio
Nazca Project e Associazione culturale Karkadè

JAZZTOONS 
Cartoni… suonati
progetto a cura di Irene Noli,
Ivano Bidoggia, Alex Delnevo

giovedì 18 dicembre
Diaghilev / Torino Spettacoli (t.s.t.)

IL MALATO IMMAGINARIO
di Molière - versione di Nicola
Saponaro
con Flavio Bucci e con Anna Casalino,
Chiara Gioncardi, Angela Russian,
Diana De Toni, Gioietta Gentile,
Carmine Balducci, Renato Campese,
Rocco Piciulo, Giorgio Carminati, 
Laura Amoruso
regia di Nucci Ladogana

domenica 28 dicembre
Auditorium Dolci Terre di Novi

GRAN CONCERTO 
DI FINE ANNO
con l’Orchestra Classica di Alessandria
voce solista Cheryl Porter
direttore Maurizio Billi
musiche di Ennio Morricone, Nat King Cole e brani natalizi

INFO: 0143.76246 - 78194
Corso Piave, 2
NOVI LIGURE

STAGIONE TEATRALE 2008-2009
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martedì 13 gennaio
Lux-T s.r.l.

XANAX
di Angelo Longoni
con Amanda Sandrelli
e Blas Roca Rey
regia di 
Angelo Longoni

venerdì
6 febbraio
AGIDI s.r.l.

BENNEIDE 2
di Stefano Benni
con Angela Finocchiaro
regia di Cristina Pezzoli

giovedì 12 marzo
Compagnia italiana di Operette 2003

IL PAESE DEI CAMPANELLI
con Umberto Scida,
Elena D’Angelo,
Armando Carini
regia di 
Serge Manguette

giovedì 23 aprile
TEATRO REGIONALE ALESSANDRINO

VIAGGIATORI DI PIANURA
Tre Storie d'acqua 
di Gabriele Vacis e 
Natalino Balasso
con Laura Curino, 
Natalino Balasso,
Christian Burruano, Liyu Jin
regia di Gabriele Vacis

Con il patrocinio di

Le riduzioni sono riservate a persone sotto i 25 anni e oltre i 60

Foto: Tommaso Le Pera
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Il 17 novembre, presso la Biblioteca
Civica, si è tenuto il Consiglio Co-
munale aperto chiesto dai gruppi

consiliari di maggioranza per discute-
re dei provvedimenti governativi sul-
l’istruzione.
Tra il pubblico, che ha preso parte alla
discussione, erano presenti numerosi
operatori della scuola (soprattutto in-
segnanti e dirigenti scolastici) e geni-
tori interessati al futuro della scuola
pubblica. Sono intervenuti anche l’On.
Mario Lovelli, il Consigliere regionale
Rocco Muliere e l’Assessore provincia-
le alla Pubblica Istruzione, Massimo
Barbadoro.
A nome della maggioranza, Paola Ca-
vanna ha spiegato i motivi della con-
vocazione della seduta aperta. La
Capogruppo del Pd si è detta preoccu-
pata per i tagli che colpiscono soprat-
tutto la scuola primaria, tra le migliori

in Europa per qualità di insegnamen-
to, e per il rischio di perdere il “tempo
pieno”, vera e propria offerta formati-
va che offre anche un sostegno con-
creto alle famiglie. A preoccupare è
anche la sorte del personale precario
della scuola, composto soprattutto di
giovani con età media intorno ai 37 an-
ni. Guido Firpo, Assessore comunale al-
l’Istruzione, si è soffermato in
particolare sulle ricadute che il provve-
dimento porterà sul nostro territorio.
Si stima, infatti, che la provincia di
Alessandria perderà circa 411 docenti
e 264 ATA (il personale ausiliario, tec-
nico e amministrativo), mentre sono 61
i plessi scolastici con meno di 50 alun-
ni che potrebbero essere soppressi, nu-
mero che sale a 816 a livello regionale.
Firpo ha poi chiesto all’Assemblea di
esprimersi sull’ordine del giorno (a la-
to il testo integrale), già approvato

dalla Giunta Comunale, in cui ci si im-
pegna a sostenere tutte le iniziative
messe in atto da Regione e Provincia
per attenuare le conseguenze del prov-
vedimento. 
Il dibattito ha fatto emergere le posi-
zioni dei gruppi consiliari e alla fine il
documento è stato approvato con i 12
voti della maggioranza, 3 contrari (FI –
Pdl) e l’astensione di Maria Rosa Porta.
Prima della votazione è intervenuto il
Sindaco, Lorenzo Robbiano, che si è
unito alle critiche sul provvedimento
governativo, ormai convertito in legge

dal Parlamento, e ha sottolineato il
danno che potrebbero subire le fami-
glie e i ragazzi che vivono in zone par-
ticolarmente disagiate. 
Robbiano, infine, ha messo in eviden-
za le maggiori spese di cui dovranno
farsi carico i Comuni a seguito dell’ac-
corpamento dei plessi scolastici sop-
pressi e ha lanciato l’idea di avviare
una discussione in sede di commissio-
ne per approfondire il tema e formu-
lare proposte concrete per
salvaguardare il più possibile la scuola
pubblica del territorio.

L’impegno del Comune
per la scuola pubblica

VISTO
l'articolo 64 della Legge 133/2008, che
prevede tagli progressivi al bilancio del-
la scuola per circa 8 miliardi di euro en-
tro il 2012, risparmiando sul personale
(130.000 dipendenti in meno fra inse-
gnanti e personale ATA nel triennio
2009/2012), tagli che si aggiungono a
quelli già apportati all'istruzione pubblica
negli ultimi anni;

VISTO

inoltre il Decreto Legge 1° settembre
2008, n. 137 convertito con modificazioni
dalla legge n. 169 del 30 ottobre 2008,
che modifica radicalmente l'organizza-
zione didattica e l'offerta formativa del-
la scuola primaria e secondaria attraverso
la riduzione del tempo scuola e la rein-
troduzione del maestro unico;

CONSIDERATO

che nel confronto nazionale e con gli al-
tri Paesi, come emerge anche da un re-
cente studio OCSE, il settore della scuo-
la primaria è il più efficiente e qualitati-
vamente tra i migliori al mondo, risul-
tando la scuola elementare italiana al se-
sto posto a livello internazionale per li-
velli di apprendimento;

RITENUTO CHE

1. il ritorno al maestro unico e la ridu-
zione del tempo scuola (sia per la scuo-
la primaria che secondaria) non può che
portare ad un peggioramento della qua-
lità della scuola pubblica e ad una ridu-
zione delle opportunità di apprendi-
mento per tutti gli alunni, nel momento
in cui si annullano tutte le ore di com-
presenza necessarie al sostegno, al re-
cupero ed all’accoglienza, a fronte di clas-
si sempre più numerose, di alunni in dif-
ficoltà per cause di svantaggio sociale,
culturale e linguistico;
2. il taglio drastico del personale mette
in discussione l'integrazione degli alun-
ni disabili, una esperienza che vede l'Ita-
lia eccellere rispetto ad altri Paesi del-
l'Europa e del mondo;
3. il piano di drastica “razionalizzazione”
messo in atto dal Ministro Gelmini non
risponde a nessuna esigenza pedagogi-
ca, ma è la conseguenza della scelta di

politica economica del Governo Berlu-
sconi per ridurre fortemente la spesa per
l’istruzione;
4. la cancellazione di plessi scolastici, se-
zioni staccate e anche di interi istituti che
attualmente godono dell’autonomia,
peggiorando gravemente la situazione
nazionale, colpisce anche la Provincia di
Alessandria (con 411 docenti e 264 ATA
in meno, fonte Il Sole 24 ore del
30/6/2008) che con grandi sforzi in que-
sti anni, insieme a molti Comuni del ter-
ritorio, ha investito molto per garantire
a tutti il diritto allo studio, l'integrazio-
ne e standard qualitativi elevati;

IL CONSIGLIO COMUNALE DI NOVI

ritiene grave e inaccettabile che, per i mo-
tivi sopra esposti, si impoverisca per de-
creto l'ordine di scuola che meglio fun-
ziona in Italia, tagliando drasticamente
le ore di lezione (da 30 a 24), introdu-
cendo l'anacronistica figura del maestro
unico, riducendo il tempo pieno a mero
doposcuola, con effetti devastanti sul per-
sonale, sugli alunni e sulle loro famiglie,
sulla qualità dell’insegnamento;

SI IMPEGNA

a sostenere tutte le iniziative della Giun-
ta Regionale in opposizione ai contenu-
ti della Legge 133/2008 per quanto ri-
guarda l'organizzazione della rete sco-
lastica, che la Costituzione (nuovo titolo
V) affida esclusivamente alle Regioni;

INVITA

l’Ufficio Scolastico Regionale ad adope-
rarsi affinché non si verifichino situazio-
ni di peggioramento della qualità della
scuola pubblica e una riduzione delle op-
portunità di apprendimento per tutti gli
alunni;

SI IMPEGNA ALTRESÌ

ad adottare, nell’ambito delle proprie
competenze, ogni misura possibile per
salvaguardare la qualità della scuola
pubblica, ed a sostenere le iniziative
che la Giunta Provinciale intenda mettere
in atto per arginare le eventuali pesan-
ti conseguenze che potrebbero derivare
dalla rigida applicazione della Legge n.
169 del 30 ottobre 2008 per alunni, in-
segnanti, famiglie, enti locali.

DALLA REGIONE

Programmazione sedi 
scolastiche rinviata al 2010
“Con la riformulazione dell’emendamento che prevedeva  il  commissariamento
delle Regioni in caso di mancata predisposizione del Piano di dimensionamento
scolastico entro il 30 novembre - sottolineano la Presidente Mercedes Bresso  e l’as-
sessore all’istruzione Gianna Pentenero - il Governo ammette in qualche modo l’in-
vasione di campo riguardo alle competenze istituzionali sulla scuola denunciata
dalle regioni nei giorni scorsi”. Il nuovo testo dell’emendamento, approvato il 5
novembre scorso dal Governo,  prevede infatti il superamento dell'ipotesi di com-
missariamento delle Regioni che non si attengono alle disposizioni del governo e
il rinvio di un anno di alcuni interventi previsti dal piano programmatico, in parti-
colare quelli relativi ai plessi con meno di 50 allievi. E’ in programma, nei prossimi
giorni, la definizione di una intesa in sede di Conferenza Unificata per individua-
re ulteriori criteri per la futura programmazione della rete scolastica. 
“La presentazione dell'emendamento – aggiunge la presidente Mercedes Bresso -
rappresenta una grande vittoria per tutte le regioni italiane: il taglio delle scuole
con meno di 50 allievi e la minaccia di commissariamento avrebbero rappresenta-
to un colpo sia alla qualità della scuola pubblica sia all'autonomia regionale. Tut-
tavia non abbassiamo la guardia: la modifica non e' stata ancora approvata e resta
pertanto in piedi il nostro ricorso alla corte costituzionale”. “Si tratta di un risul-
tato importante - conclude l’assessore - di cui non possiamo che  essere soddisfat-
ti. Mi auguro che questa marcia indietro rappresenti il preludio di una maggiore
disponibilità al dialogo da parte del Governo su tutto il piano programmatico sul
quale, ad iniziare dalla riduzione del tempo scuola, così come sui tagli alle risorse
a scuola e università la Regione mantiene una posizione di forte contrarietà. La Re-
gione, insieme alle Province ed ai Comuni, approverà il Piano di dimensionamen-
to scolastico, secondo quanto prevede la legge 233/98 e la nostra delibera di Giunta
dello scorso 25 Giugno e cioè con equilibrio e con senso di responsabilità, ma an-
che valutando le specifiche situazioni ed esigenze dei territori,  contrariamente
quindi a quanti sostengono che il piano regionale contiene parametri più restrit-
tivi rispetto a quelli del governo”. 

Preoccupazione in città per la riforma Gelmini. Il Consi-
glio Comunale, convocato in seduta aperta, approva un
documento per salvaguardare la qualità dell’insegna-
mento e sostenere le iniziative di Regione e Provincia

ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIO COMUNALE
SUI PROVVEDIMENTI GOVERNATIVI IN MATERIA DI ISTRUZIONE
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Gli attacchi allo stato sociale
del Governo Berlusconi
Oggi viviamo una difficilissima fase storica, politi-
ca, occupazionale e istituzionale per i lavoratori, i
giovani ed i pensionati, aggravata dalle politiche
neoliberiste e dagli attacchi allo stato sociale mes-
se in pratica dal Governo Berlusconi nei suoi primi
cento giorni. In Italia pensioni e salari sono tra i
più bassi in Europa, mentre prezzi e tariffe salgo-
no in maniera insostenibile ed aumenta il nume-
ro di persone costrette ad indebitarsi per far
fronte ad una spesa imprevista o solo per poter ar-
rivare alla fine del mese. A preoccupare sono an-
che i dati dell’occupazione che parlano di una
crescita del lavoro precario e senza qualità con la
conseguenza che i giovani sono privati di una pro-
spettiva per il futuro. Vi è anche una situazione di
pesante insufficienza dei servizi sociali che penalizza fortemente le condizio-
ni di vita e di lavoro di donne e anziani. Il Governo di centro destra e la Con-
findustria hanno sviluppato un attacco durissimo e complessivo ai diritti
sociali, al lavoro, alla democrazia antifascista. I salari e le pensioni perderan-
no ulteriore potere d’acquisto per lo scarto tra inflazione reale e program-
mata, come per la mancata restituzione del fiscal drag. La precarietà del lavoro
è alimentata dai gravi provvedimenti assunti dal Governo, con l’attacco ai ser-
vizi sociali, alla sanità, ai lavoratori del pubblico impiego.
Gravissimo è, poi, l’attacco all’istituzione pubblica, che persegue l’obiettivo
folle di una scuola dell’esclusione, che esalta le diseguaglianze fra logiche ne-
oautoritarie e volontà di privatizzazione. Vi è anche un gravissimo attacco al
contratto collettivo nazionale che vuole rompere ogni legame di solidarietà
tra i lavoratori per impoverirli e dividerli. Governo e Confindustria vogliono
assurdamente cambiare la natura del sindacato per trasformarlo da soggetto
di organizzazione dei lavoratori in gestore subalterno e complice delle im-
prese; un esito che si vuole anticipare con la vicenda Alitalia. 
Il grave disegno politico del Governo Berlusconi – Bossi è quello di creare una
società sempre più diseguale, gerarchica, autoritaria e razzista. Le politiche
della destra aumentano le sofferenze e vogliono distruggere le conquiste dei
lavoratori aumentando l’insicurezza sociale, adottando misure incivili e raz-
ziste. C’è bisogno di vera opposizione, di una piattaforma alternativa. Vi è
l’esigenza per i lavoratori di difendere il contratto nazionale, di forti aumen-
ti salariali,  della reintroduzione di un meccanismo automatico di indicizza-
zione di salari e pensioni. Infine, per le elezioni europee del 2009, è necessario
un voto elettorale democratico, e non arbitrario, attraverso le preferenze ed
un sistema proporzionale con lo sbarramento del 3%.

Francesco Moro
Partito della Rifondazione Comunista

La parola al Consiglio Comunale
In questo spazio autogestito trovano posto le opinioni dei capigruppo
consiliari. Pubblichiamo gli interventi che ci sono pervenuti

Una scuola precaria per una
società sempre più precaria

Il decreto Gelmini, che modifica radicalmente l’orga-
nizzazione didattica e l’offerta formativa  della scuo-
le primaria secondaria oltre a portare ad importanti
e preoccupanti tagli progressivi ai bilanci e al perso-
nale, è stato approvato in maniera definitiva. Il ricor-
so allo strumento del decreto d’urgenza ha finito per
cancellare ogni possibilità di dibattito in Parlamento,
chiudendo la porta in faccia  a chi aveva cercato di
rendere ragione alle proprie idee. 
La protesta della scuola non è riuscita a fermare la ma-
no della maggioranza, ma ha scosso le coscienze de-
gli italiani determinando una prima seria frattura tra
governo ed opinione pubblica. Il mondo della scuola

ha dato al Paese una grande lezione di cittadinanza. 
Il messaggio è stato chiaro: studenti, professori non chiedono il mantenimento
della situazione attuale ma scendono in piazza per chiedere una scuola mi-
gliore e fanno sentire la loro voce preoccupata. Una voce preoccupata non
dai grembiulini o dal voto di condotta ma dal fatto che la sforbiciata al nu-
mero degli istituti e al personale si tradurrà in una sforbiciata al tempo pie-
no, penalizzando le madri, i padri e le famiglie meno abbienti, in quanto ciò
che non verrà più garantito dall’offerta pubblica sarà accessibile attraverso
un costo aggiuntivo per le famiglie.  
A farne le spese sarà soprattutto la generazione dei trenta-quarantenni, che
ha già tanti problemi e che deve tirare avanti con 1.000 euro al mese. A que-
sto si aggiunge il grave problema dei tagli al personale che colpirà in parti-
colare i lavoratori precari. 
Gli insegnanti precari guardano con legittima preoccupazione ai tagli del per-
sonale, che si concentreranno pressoché interamente su di loro, dato che gli
insegnanti con contratti a tempo indeterminato non sono licenziabili. 
Ci saranno, come recita la legge, 87.000 posti in meno nell´arco di tre anni, di
cui 42.000 già nel 2009. Vittime designate la componente più giovane del cor-
po docente: l´età media degli insegnanti precari è di 37-38 anni, quella degli
insegnanti con contratti permanenti è vicina ai 50 anni. Saranno i precari i pri-
mi a doversene andare, indipendentemente dalle loro competenze, dai loro
meriti e dalla loro performance, in caso di esuberi. 
Insomma il sistema formativo nel suo complesso esce con le ossa rotta, dietro
infatti questo decreto c’è il disegno politico di rendere subalterno un preciso
mondo vitale, che è quello della scuola, delineando un quadro che porterà ad
avere una scuola precaria per una società sempre più precaria, nella quale la
qualità dell’istruzione sarà in rapporto al censo e dove promozione della fa-
miglia e politiche per la natalità rischiano di essere formule vuote.

Paola Cavanna
Partito Democratico

La sinistra e i sindacati stanno trasformando la scuo-
la in un terreno di scontro ideologico, utilizzando da-
ti falsi, strumentalizzando i bambini e terrorizzando
le famiglie. Anche il Sindaco di Novi e la Giunta non
hanno esitato a fare demagogia. Occorre, decreto al-
la mano, fare chiarezza su un tema così importante:
“Il governo cancella il tempo pieno”. FALSO. Con il
ritorno al maestro unico ed eliminando le compre-
senze degli insegnanti, il tempo pieno non solo non
sarà tagliato, ma verrà addirittura potenziato laddo-

ve è necessario. Nel piano programmatico è chiaramente scritto che le famiglie
potranno scegliere tra 24, 27, 30 e 40 ore. 
“Con il maestro unico si perde in qualità”. FALSO. Verranno mantenuti gli in-
segnanti di religione ed inglese. Gli insegnanti elementari sono abilitati con
un’unica classe di concorso proprio perché possono insegnare tutte le materie. 
“I moduli sono migliori del maestro unico”. FALSO. Il sistema a moduli è un’ano-
malia tutta italiana, nata in un momento di calo della natalità. Quando c’era il
maestro unico la scuola elementare italiana era tra le prime tre in Europa. 
“Verranno tagliati gli insegnanti di sostegno”. FALSO. Né il decreto, né il piano
programmatico parlano di riduzione degli insegnanti di sostegno. 
Verranno chiuse le scuole di montagna. FALSO. Il piano programmatico preve-
de “il progressivo superamento delle attuali situazioni relative a plessi e a se-
zioni staccate con meno di 50 alunni” ma specifica che ciò riguarda “territori
non ubicati nelle comunità montane”. 
Il governo non pensa ai precari. FALSO. Il governo ha riaperto le graduatorie di
insegnamento anche per il 9° ciclo delle Ssis (Scuole di specializzazione per l’in-
segnamento alle superiori), che invece il governo Prodi aveva escluso. 

Sinistra e sindacati hanno trasformato la scuola in uno stipendificio. VERO. Ab-
biamo 200 mila insegnanti più che in Germania (che ha una popolazione di 20
milioni di persone superiore alla nostra) con una media di 1 docente ogni 9 alun-
ni contro una media Ocse di 1 a 12, ma pagati male (30 mila euro all’anno con-
tro i 50 mila della Germania). Il risultato è un corpo docente poco motivato,
poco rispettato dagli studenti, ma anche dai genitori. 
Più bidelli che Carabinieri. VERO In Italia ci sono più bidelli (167 mila) che Ca-
rabinieri (118 mila) eppure le pulizie sono appaltate ad aziende esterne, con un
notevole aggravio di costi. 
Il governo vuole insegnanti più preparati e pagati meglio. VERO Il 30 per cen-
to dei risparmi che deriveranno da una migliore organizzazione della scuola sa-
ranno utilizzati per aumentare gli stipendi premiando chi fa formazione e
raggiunge i risultati: meno insegnanti ma più preparati. 
La Lega vuole insegnanti del territorio. VERO Basta insegnanti che arrivano da
altre Regioni, passano davanti ai residenti e chiedono il trasferimento magari
dopo qualche mese. Grazie alla Lega Nord le graduatorie per le scuole ele-
mentari sono tornate su base provinciale e non nazionale. Abbiamo inoltre pre-
sentato un progetto di legge per il reclutamento regionale di tutti gli
insegnanti. Grazie alla Lega Nord, meno spese per i libri di testo. VERO Le scuo-
le devono adottare i libri il cui editore si impegna a mantenere il testo invaria-
to per 5 anni e il testo deve durare per l’intero ciclo scolastico. 
Torna il voto in condotta per combattere il bullismo nelle scuole. VERO Occor-
re riaffermare una cultura dei diritti ma anche dei doveri, perché i nostri gio-
vani capiscano fin dalla scuola che esistono delle regole che devono essere
rispettate.

Alessandro Gemme
Lega Nord

Scuola: tutte le bugie della sinistra e dei sindacati
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Sono  trascorsi pochi mesi dall’insediamento del
Governo Berlusconi che già si avvertono i malcon-
tenti tra i cittadini italiani. Si è passati dagli attac-
chi all’autonomia della magistratura, creando un
clima del non rispetto dei ruoli di competenza, al-
lo smantellamento dei diritti e dello stato sociale
dei lavoratori del pubblico impiego. E’ stato can-
cellato dal ministro Brunetta la possibilità di am-
malarsi, in quanto un lavoratore o lavoratrice se
resta a casa in malattia per una settimana ci ri-
mette circa dai 300 ai 400 euro mensili; quindi si
và a lavorare con la febbre, nei migliori dei casi,
oppure, se hai dei problemi seri, prendi ferie ma-
gari scrivendo al “Brunetta” e invitandolo a veri-
ficare lo stato di gravità della malattia (vedi la

lettera mandata al quotidiano “La Repubblica” da parte di una signora gra-
vemente ammalata).  Poi ci fanno vedere che i dati delle assenze sono dra-
sticamente diminuiti; vorrei vedere Brunetta con simili decurtazioni del
salario, così come sta avvenendo in particolar modo su quelli che non supe-
rano i 950,00 euro. Come se non bastasse, ci si è inventati la soluzione Alita-
lia che sta creando spaccature tra gli stessi addetti e persino tra i sindacati
(con una fava prendo due piccioni). Non contento, questo Governo ha rite-
nuto che la scuola meritava un’attenzione particolare, così con il Ministro
Gelmini ha ritenuto opportuno mettere in atto un taglio di circa 8 miliardi
nei confronti della scuola pubblica e la riduzione di circa 130.000 addetti tra
insegnanti e personale ATA, a scapito della riduzione dei plessi scolastici pe-
nalizzando i comuni più piccoli e non solo. Preoccupa anche il ritorno nella
scuola primaria dell’insegnante unico, il tutto a scapito della formazione del-
la qualità dell’apprendimento. La previsione della riduzione delle ore di le-
zione comporterà, se attuato, problematiche non indifferenti agli studenti,
ma anche alle famiglie. Immaginiamo solo per un attimo le scuole materne
che dovrebbero valutare i piccoli bambini con i voti, oppure il voto in con-
dotta che fa media con i voti delle lezioni! ASSURDO. 
Quanti padri e mamme di famiglia perderebbero il posto di lavoro? Dicono
che vogliono aiutare coloro che hanno redditi bassi  precari, ma questa è la
politica del “Bastone e la Carota”. 
Il partito dei Comunisti Italiani insieme ad altri partiti della sinistra Lo scor-
so 11 ottobre hanno organizzato una grande manifestazione a Roma che ha
visto una massiccia partecipazione di studenti, professori, operai e tante al-
tre maestranze sociali. Eravamo tanti e incazzati, ma corretti ed educati.
I mass-media dell’informazione non ne hanno neanche accennato e tanto
meno hanno fatto vedere qualcosa per televisione: certo noi siamo quelli
delle bandiere rosse, siamo comunisti, siamo quelli che difendiamo la gente
che merita di essere difesa, qualsiasi essa sia, diamo fastidio al centro e a de-
stra. Ma se la difesa dello stato sociale, dei diritti, dei lavoratori, dei precari,
degli studenti, delle donne, dei portatori di handicap, dei pensionati e così
via, vuol dire essere comunisti, ebbene allora io sono fiero di esserlo.                                                                                                         

Gabriele Del Sorbo   
Comunisti Italiani                                                        

La politica del Governo:
“bastone e carota”

Con la sigla Z3 viene indicata l’area compresa tra
Piazza del Maneggio, Via Pietro Isola e Corso Ma-
renco. Si tratta una vasta superficie, in gran parte
di proprietà comunale, a ridosso del centro stori-
co il cui destino urbanistico è da quasi un trenten-
nio motivo di dibattito tra cultori della materia,
imprenditori del settore edile e semplici Cittadini.
Già il fatto che per trent’anni le giunte di sinistra
succedutesi, praticamente ininterrottamente, al
governo della Città fino ad oggi non abbiano sa-
puto pianificarne la destinazione, lo sviluppo e
l’armonizzazione dovrebbe dirla lunga sulle capa-
cità progettuali e sulla visione di Città di chi ci ha
amministrato e ci amministra. 

Dopo anni di totale immobilismo e di salate parcelle pagate, dai contribuenti
novesi, a uno stuolo di professionisti i cui progetti sono stati regolarmente
cestinati o ritenuti inadeguati, la giunta Robbiano ha impresso, suo malgra-
do, un’accelerazione alla vicenda Z3. La variante al piano regolatore fretto-
losamente voluta dalla maggioranza nel luglio 2006, il cui effetto è sotto gli
occhi di tutti,  ha decretato ufficialmente la fine della Z3 intesa come pro-
getto integrato e armonico. Ora, con la delibera approvata nell’ultimo Con-
siglio Comunale, con il solo voto contrario del  gruppo consiliare di Forza
Italia – P.D.L., l’amministrazione Robbiano mette in atto un goffo e pastic-
ciato tentativo di porre un tardivo rimedio agli errori compiuti.
Da sempre ci siamo battuti affinché venisse approntato un nuovo piano re-
golatore generale capace di dar nuova vita e ampio respiro alla Città, scon-
trandoci contro il muro della sinistra, vera forza conservatrice tutta tesa a
preservare lo status quo da cui trae la linfa con cui si auto perpetua.
Abbiamo ripetutamente proposto lo spostamento della stazione ferroviaria,
come avvenuto in molti altri centri urbani, al fine di restituire ai Cittadini
non solo un’immensa zona che avrebbe consentito a Novi di conoscere un’oc-
casione unica di crescita, liberando definitivamente la Città dal giogo della
ferrovia che la spezza in due creando evidenti problemi di viabilità, senza
contare i benefici che sarebbero derivati da tale intervento sull’inquinamento
acustico derivante dal traffico ferroviario. A fronte di tale prospettiva la ri-
sposta è stata la realizzazione del Movicentro che ha stravolto piazza della
stazione, sconquassato le tasche dei novesi e inferto una ferita al panorama
urbano. La vicenda Z3, di cui a tutt’oggi nessuno può immaginare la conclu-
sione, deve portare i Cittadini a una severa e profonda riflessione sulle re-
sponsabilità dell’amministrazione uscente che è riuscita in quest’occasione
nella difficile impresa di fare peggio di quelle che l’hanno preceduta.
Da ultimo deve  preoccupare non poco un’amministrazione che rivendica a
se il diritto di decidere quali imprenditori privati le si sono dimostrati “lea-
li” lasciando quindi intendere, chissà quale incerto futuro,  per chi non vie-
ne annoverato in questa schiera.  Preoccupare, dicevamo, …ma non certo
stupire… infatti, si può cambiare il nome e persino il simbolo….ma il DNA
tale era e tale rimane.

Federico Tuo
F.I. – P.D.L.

L’immobilismo
dell’Amministrazione sulla Z3

Sisti nuovo consigliere
comunale
Con una lettera inviata il 10
novembre scorso al Presi-
dente del Consiglio Comu-
nale, l’On. Manuela Repetti
ha rassegnato le dimissioni
da Consigliere Comunale a
causa dei concomitanti im-
pegni parlamentari che le
impediscono di partecipare
all’attività dell’Assise citta-
dina. Al suo posto, è entra-
to a far parte del Consiglio
Pietro Sisti, primo dei non
eletti nella lista di Forza Italia alle ultime elezioni comunali;
il “passaggio di consegne” è avvenuto in occasione della se-
duta che si è tenuta in Biblioteca il 17 novembre scorso.

Nella seduta consiliare del
27 ottobre scorso, il Consi-
gliere Maria Rosa Porta ha
deciso di autosospendersi
dal ruolo di Capogruppo e
dal Gruppo di Forza Italia
verso il Partito del Popolo

della Libertà. Per spiegarne le motivazioni, la si-
gnora Porta ha letto una lettera indirizzata al
Presidente del Consiglio Comunale, al Sindaco e
ai colleghi Consiglieri. Nella missiva si legge che:
«Le ragioni di questo passo sono da ricercarsi nel
fatto che, da sempre, ritengo che in politica si
debba osservare il principio della responsabilità.
I Capogruppo, i Segretari Politici, i Consiglieri Co-
munali, i Sindaci o i Candidati Sindaco possono
essere, così come la storia ci insegna, più o meno
condivisi. Ma tutti vanno e vengono. Le scelte po-
litiche che ognuno di noi fa, queste no, queste
restano ed influiscono sul destino anche di una
piccola comunità cittadina come la nostra.
Ho fatto mia la scelta di sentirmi sempre e co-
munque responsabile di quanto esprimo con la
mia azione politica e con il mio voto  in questa
aula di Consiglio,  nel 1999, quando fui eletta per
la prima volta e non vi ho mai rinunciato. Oggi la
rivendico  e ribadisco  con questo atto ufficiale.
Non polemizzerò con nessuno ma, per chi come
me ha vissuto e vive l’impegno politico come ser-
vizio alla sua città e ai suoi cittadini, è difficile ac-
cettare l’ambiguità di una politica che tende a
muoversi solo per fini propagandistici ed eletto-
rali. Credo infatti che la realizzazione di un pro-

getto politico e la credibilità del politico non si
possa misurare unicamente contando quante vol-
te ha fatto opposizione gridata o contro. Riten-
go si debba misurare sulla capacità di esprimere
una cultura di governo capace di declinare nelle
sue azioni il senso della politica. Da parte mia,
questo ho cercato, in questi anni, di fare: svolge-
re un ruolo di opposizione costruttiva ma, com-
patibilmente con le mie capacità e competenze,
di severo e rigoroso  controllo. In questi mesi, per
evitare di alimentare polemiche, dannose  al par-
tito, ho preferito tacere e meditare su attacchi in-
terni al Partito stesso e al Gruppo,  strumentali e
tesi a demonizzare la mia figura anche attraver-
so il mio operato in Consiglio. Ora ritengo, tut-
tavia, sia urgente, necessario, politicamente
doveroso, uscire da una situazione che, al di là
delle intenzioni di ognuno, si presta ad ambigui-
tà che vanno solo a svantaggio della politica e
della Città. La campagna elettorale è già iniziata
ed è giusto e d’obbligo che il Gruppo Consiliare
di Forza Italia verso il Partito del Popolo della Li-
bertà  sia guidato da chi è, oggi,  in grado di
esprimere, meglio di me e in modo sicuramente
più adeguato, la linea e le scelte del Partito. Rin-
grazio chi all’interno del Gruppo mi ha accorda-
to, in passato, la sua sincera e disinteressata
fiducia». Il gruppo di Forza Italia verso il Partito
del Popolo della Libertà attualmente è composto
da tre Consiglieri: Diego Accili, Pietro Sisti (su-
bentrato alla dimissionaria Manuela Repetti) e da
Federico Tuo, il quale ha assunto il ruolo di Ca-
pogruppo.

Maria Rosa Porta
esce da Forza Italia

ISCRIVITI AL SERVIZIO GRATUITO PER RICEVERE 
NEWSLETTER ED SMS CON TUTTE

LE INFORMAZIONI SULLA TUA CITTÀ:
MANIFESTAZIONI, EVENTI, CONCORSI,

AVVISI E SCADENZE COMUNALI

www.comune.noviligure.al.it
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E’ in piena attività il centro
diurno per anziani che sorge
in Salita Bricchetta, nella stes-

sa struttura che già ospita la Residen-
za Sanitaria Assistita.
Il servizio pubblico è in grado di ospi-
tare venti anziani, totalmente o par-
zialmente non autosufficienti, e
rappresenta un valido aiuto alle fami-
glie. Il Centro, infatti è aperto da lune-
dì a venerdì dalle ore 8,00 alle 17,00  e
assicura tutte quelle prestazioni che
difficilmente possono essere soddisfat-
te inte ramente dal nucleo famigliare o
dai servizi domiciliari.
Gli anziani affetti da malattie cronico-
degenerative come le demenze, com-
presa la malattia di Alzheimer, sono
seguite da operatori qualifi cati nella
riabilitazione e in attività ludico-ri-
creative come ad esempio musica, gio-
chi da ta volo, disegno, lavori manuali,
ballo e giardinaggio. 
In questo modo si stimolano gli inte-
ressi degli anziani per renderli il più

possibile attivi e partecipi alla vita so-
ciale. Tra i servizi, rientrano anche la
mensa ed il trasporto gratuito al cen-
tro effettuato dall’Asl attraverso un
pulmino o, nei casi più gravi, con l’am-
bulanza.
Il personale di assistenza e gli infer-
mieri, inoltre, sono in grado di inter-
venire per ogni necessità di tipo
sanita rio che dovesse verificarsi duran-
te la permanenza nella struttura. 
Per poter usufruire del servizio è ne-
cessario rivolgersi al Consorzio Servizi
alla Persona di piazzale Partigiani (ex
Asilo Garibaldi) dove ha sede lo spor-
tello unico per le prenotazione del-
l’Asl.
Con l’inizio del nuovo anno, infine,
sempre nella struttura di Salita Bric-
chetta sarà inaugurato il nuovo centro
per portatori di handicap che sostitui-
rà quello di Arquata Scrivia. L’opera,
attualmente in fase di ultimazione, an-
drà a completare la cittadella dell’assi-
stenza.

NELLA STRUTTURA DI SALITA BRICCHETTA

Centro diurno attrezzato
anche per malati di Alzheimer
Da lunedì a venerdì il servizio pubblico ospita anziani non autosufficienti e rappresenta un valido aiuto per le famiglie

Alla fine di ottobre ha riaperto i battenti il centro sportivo
comunale “ex All Season”, situato in zona stadio. La gestio-
ne è stata affidata al Comitato Sport in Novi,  il braccio ope-
rativo del Comitato di presidenza della Consulta che già
gestisce gli impianti sportivi della città.

Il centro è dotato di due campi di calcetto completamente
risistemati, un campo da tennis, una palestra per il fitness,
un centro estetico, bar pizzeria ristorante, sala giochi e bi-
liardi. Inoltre, è presente una sala riunioni, che funziona an-
che come sede operativa del Comitato Sport in Novi.
Nell’intenzione dell’Amministrazione comunale, condivisa
dal  Comitato sport in Novi e da tante società sportive, que-
sta struttura, situata al centro tra stadio, palazzetto dello
sport, bocciodromo, e pattinodromo e con a disposizione un
ampio parcheggio, ha tutte le carte in regola per diventare
il centro d’aggregazione degli sportivi  novesi 
Ai gestori è stata chiesta particolare attenzione  per prati-
care un buon rapporto qualità prezzo, visto il tipo di uten-
za a cui si rivolge la struttura.
Le attività sportive e la ristorazione possono essere preno-
tate direttamente in sede o telefonando al numero
0143.746993.

Riaperto il centro sportivo comunale Una mostra
fotografica sul

territorio novese

In occasione della Fiera di Santa Ca-
terina, il Distretto Commerciale del
Novese allestirà una mostra foto-
grafica dal titolo “Novese: un terri-
torio da scoprire e da gustare”.
L’esposizione si potrà visitare nelle
giornate di sabato 22 e domenica 23
novembre (dalle ore 15,00 alle
19,30) presso i locali ex-Mariposa in
piazza Dellepiane.
Attraverso le immagini si potrà sco-
prire il territorio nelle differenti sta-
gioni, con i suoi colori che mutano
al passare del tempo, attraverso un
percorso “di atmosfere e emozioni”
realizzato con gli scatti del concor-
so fotografico “Cattura l’atmosfera
nelle terre novesi”, per l’inverno, la
primavera e l’estate. 
Per la stagione autunnale ci sarà un
percorso “di sapori” per  far gusta-
re le prelibatezze novesi, propo-
nendo assaggi dei nostri “tesori
eno-gastronomici”, da qui il nome
del titolo della mostra. 
All’interno della mostra, sabato 22
novembre alle ore 17,00, verrà pre-
sentato il calendario 2009 delle fie-
re, sagre e mercati del Distretto del
Novese. A seguire saranno premiati
i vincitori dell’edizione estiva del
concorso fotografico “Cattura l’at-
mosfera nelle terre novesi”. Tutte le
foto che hanno partecipato al con-
corso sono disponibili sul portale del
distretto www.distrettonovese.it

Si terrà per il secondo anno consecutivo a Novi Ligure il Master in Enologia
e Marketing organizzato da Università Cattolica del Sacro Cuore in colla-
borazione con Casa di Carità Arti e Mestieri. Il successo della passata edi-

zione ha spinto le due istituzioni a riproporre anche quest’anno il corso,
patrocinato dal Comune di Novi Ligure e finanziato dalla provincia di Alessan-
dria e al termine del quale l’Università Cattolica rilascia il Diploma di Master Uni-
versitario di I Livello.  
“Si è svolto con successo lo scorso anno laureando 15 allievi giunti da ogni parte
d’Italia. Le lezioni in aula e esercitazioni pratiche presso laboratori e aziende vi-
nicole sono state integrate da uno stage in aziende del settore, della nostra zo-
na e non solo, e in prestigiosi istituti di ricerca.” spiega il novese Dante De Faveri,
professore dell’Università Cattolica e Direttore del Master. 
“Due degli allievi sono stati coinvolti in un progetto condotto insieme alle Uni-
versità di Bordeaux e della Borgogna e hanno svolto una preziosa esperienza pro-
fessionale all’estero. Siamo particolarmente orgogliosi di realizzare il corso a Novi,
perché siamo convinti che il comparto del vino sia un settore fondamentale per
il nostro territorio”. 
La figura professionale formata dal corso potrà inserirsi nella gestione di un pia-
no marketing sia in aziende vitivinicole sia nella Grande Distribuzione Organiz-
zata, per promuovere prodotti enologici o una specifica area di produzione
vinicola di qualità.
L’inizio dei corsi è previsto per la fine di novembre. Per le iscrizioni ci si può ri-
volgere a: Università Cattolica del Sacro Cuore- Ufficio Master Via Emilia Parmense
84 – 29100 Piacenza tel. 0523 599134 fax 0523 599200 e-mail: uff.master-pc@uni-
catt.it www.unicatt.it/master/mem oppure a: Casa di Carità Arti e Mestieri Stra-
da Boscomarengo, 1/E – 15067 Novi Ligure - tel. 0143 323807 - fax 0143 320695 -
N. VERDE 800 901160 - e-mail: centronl@carmes.it - www.casadicarita.it.

Al via Master in Enologia e MarketingIl saluto al
Capitano Capriolo
L’Amministra-
zione comunale
ha salutato il
Capitano Rober-
to Capriolo, che
dopo sei anni al
comando della
Compagnia dei
Carabi nieri di
Novi, è stato de-
stinato a dirige-
re quella di
Venaria. Duran-
te la cerimonia,
svoltasi il 19 set-
tembre scorso, il Sindaco Robbiano ha
ringraziato il Capitano per il lavoro
svolto in questi anni, sottolineando le
brillanti operazioni condotte dalla
Compagnia novese e l’ottima collabo-
razione instauratasi con il Comando di
Polizia Municipale. Capriolo, a sua vol-
ta, ha ringraziato la città per l’acco-
glienza e l’affetto sempre dimostrato
e ha fatto gli auguri di buon lavoro al
suo successore, il Capitano Carlo Gior-
dano.
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La nostra città ha ospitato un al-
tro evento ciclistico di grande
prestigio. Il 16 ottobre scorso, dal

Museo dei Campionissimi ha preso il
via la 94ª edizione del Giro del Pie-
monte, storica gara ciclistica che è tor-
nata in calendario in grande stile. 
Tra i partenti, erano presenti alcuni tra
i big del momento come il campione
del mondo in carica, Paolo Bettini, e
lo spagnolo Samuel Sanchez, meda-
glia d’oro alle Olimpiadi di Pechino. 

Prima della partenza, i due campioni
hanno donato al Museo dei Campio-
nissimi le loro maglie autografate (fo-
to) che ora sono esposte in una
bacheca appositamente dedicata. Il
Sindaco, Lorenzo Robbiano, come se-
gno di riconoscimento ha consegnato
loro una targa ricordo del Museo dei
Campionissimi.
Un folto pubblico ha fatto da cornice
alla kermesse ciclistica, numerosi i tifo-
si a caccia di autografi e fotografie dei

loro beniamini. Alla gara, infatti, han-
no preso parte 15 delle 18 squadre Pro
Tour, per un totale di oltre 170 corri-
dori. L’evento, organizzato da Rcs
Sport per conto della Gazzetta dello
Sport, in collaborazione con la Regio-
ne Piemonte, vantava due sponsor
d’eccezione: l’Associazione Terre dei
Savoia e il gruppo Elah-Dufour-Novi.
Tradizione e qualità contrassegnano il
Giro del Piemonte, che si è sempre
consegnato a protagonisti di tutto ri-
lievo. Nell’albo d’oro figurano quasi
tutti i nomi più prestigiosi della storia
del cicli smo: da Giovanni Gerbi a Co -
stante Girardengo, da Giovan ni Bru-
nero ad Alfredo Binda, da Learco
Guerra a Gino Bartali, da Fiorenzo Ma-
gni a Feli ce Gimondi, da Eddy Merckx
a Roger De Vlaeminck, da Francesco
Moser a Baronchelli, da Gianni Bugno
a Claudio Chiappucci. Ultimo vincito-
re, allo sprint, nel 2006, è stato Danie-
le Bennati. Manca all’appello Fausto
Coppi, ma la famiglia pagò un duro
tributo alla sorte: poco prima dello
sprint che concluse l’edizione 1951, il
29 giugno a Torino, Serse Coppi cadde
sbattendo la testa contro un marcia-
piede. Morì nella notte per un’emor-
ragia cerebrale. Per la cronaca, il Giro
del Piemonte è stato vinto da Daniele
Bennati, che si era già aggiudicato la
gara due anni fa.

Al Museo dei Campionissimi
le maglie di Bettini e Sanchez
La cerimonia si è svolta prima della partenza del Giro del Piemonte

ISCRIZIONI A GENNAIO

Scuola di Ciclismo
dei Campionissimi
Dal 21 al 27 giugno e dal 28 giugno
al 4 luglio saranno le date dell’edi-
zione 2009 per la scuola di ciclismo
dei Campionissimi, riservata ai ra-
gazzi dai 9 ai 14 anni.
Una settimana di ciclismo che, come
per lo scorso anno, sarà un'occasio-
ne per giocare, stringere nuove ami-
cizie, conoscere un territorio che ha
avuto un glorioso passato e che og-
gi vuole mantenerlo vivo e rinno-
varlo. Saranno sette giorni insieme
tra sport e divertimento.
I ragazzi che lo scorso hanno parte-
cipato all'iniziativa si sono cimenta-
ti in corsi di nuoto, equitazione,
golf, visite guidate al Museo dei
Campionissimi, al parco castello, al
Maglietto, oltre naturalmente in va-
rie attività preminenti dedicate al ci-
clismo. Le iscrizioni si possono
effettuare a partire da gennaio
2009. Per informazioni è possibile
contattare l’Ufficio Turismo del Co-
mune di Novi (Tiziana Traverso, tel:
0143-772259/3346854057; email:
turismo@comune.noviligure.al.it).

COPPI E GIRARDENGO SOUVENIR

Premiati i miti dello sport

Il 23 ottobre al Museo dei Campionissimi si è svolta la consegna del “Fausto Cop-
pi & Costante Girardengo Souvenir”, premio internazionale giunto alla 43ª edi-
zione, che intende tributare un riconoscimento a varie personalità che si sono
distinte in campo sportivo.  
La cerimonia si è trasformata in una parata di grandi personaggi. Per l’edizione
2008, infatti, sono stati premiati il canoista olimpico Antonio Rossi, Ernesto Col-
nago, artista della progetta zione dei telai da bicicletta, il maestro e concertista
novese Gian Car lo Parodi, il giornalista de La Stampa Bruno Bernardi e l‘atleta
Roberto La Barbera.
Nella sezione “Memorial Patrik de Gayardon”, riservata agli sport estremi, il pre-
mio è andato a Paola Sanna, atleta azzurra nella disciplina dei 100 Km. con il
maggior numero di medaglie mondiali.
Per i “Senior”, il riconoscimento ha premiato il pugile Marvin “Marvelous” Ha-
gler, tra i più grandi pesi medi di tutti i tempi, Klaus Dibiasi, l’angelo biondo dei
tuffi, Stephen Roche, cam pione mondiale di ciclismo, il plurimedagliato scher-
midore Edoardo Mangiarotti e la Fon deria Pontificia Marinelli,  terza al mon-
do e gestita dal 1300 sempre dalla stessa famiglia.
Infine, il “Premio Pino Villa” è andato a Silvano Parodi, Presidente della Scude-
ria Valpolcevera di Genova Pontedecimo, e alla Società Ciclistica Novese “Fau-
sto Coppi”, che negli anni ha saputo attirare ed insegnare a molti giovani il duro
sport della bicicletta.
Il prestigio del Premio, istituito nel 1964 da Pino Villa, è testimoniato dall’accu-
rata selezione delle personalità che si sono impegnate con abnegazione, serietà
e sacrificio. Tra i premiati delle scorse edizioni ricordiamo, ad esempio: i ciclisti
Costante Girardengo, Louison Bobet, Gino Bartali, Jacques Anquetil, Felice Gi-
mondi, Francesco Moser, gli atleti Livio Berruti, Pietro Mennea, i giornalisti Gian-
ni Brera, Indro Montanelli, Claudio Ferretti, Candido Cannavò, e tanti altri.

Il movimento turistico novese è in crescita anche
nella prima metà del 2008. La conferma giunge
dagli ultimi dati statistici, elaborati dall’Ufficio
Turismo della Provincia di Alessandria, che met-
tono a confronto i mesi da gennaio a giugno del
2007 con lo stesso periodo dell’anno in corso. I
numeri relativi all’intero settore (alberghiero ed
extralberghiero) evidenziano che nell’area nove-
se gli arrivi sono aumentati del 7,5%, passando
da 16.377 a 17.607 (+ 1230). In lieve calo le pre-
senze (il numero di arrivi moltiplicato per i gior-
ni di permanenza) che perdono il 5,2% e passano
da 38.044 a 36.055, ma gli operatori spiegano
questo ultimo dato con la tendenza generale di
ridurre i giorni di permanenza a causa della crisi
economica. Una sorpresa positiva, però, riguar-
da il settore extralberghiero del novese (agritu-
rismo, bed & breakfast), dove crescono sia gli
arrivi (782 nei primi sei mesi del 2007, 1.306 nel
2008, + 67%) che le presenze (da 2.193 a 2.961,

+ 35%). Ancora più positivi sono i dati riferiti
esclusivamente alla città di Novi Ligure. In que-
sto caso, infatti, si rileva un aumento del 19,6%
sul fronte degli arrivi (da 7.281 a 8.708) e un’al-
trettanto decisa crescita delle presenze che pas-
sano da 14.926 a 16.573 (+ 11%). E’ ottimo
anche l’andamento suddiviso per settori: in quel-
lo alberghiero gli arrivi aumentano di 1.298 uni-
tà (passano da 7.100 a 8.398) e le presenze di
1.048 (da 14.729 a 15.777), nell’extralberghiero
gli arrivi passano da 181 a 310 e le presenze da
197 a 796. E’ interessante anche l’analisi dei flus-
si turistici, relativa sempre a Novi città. Da gen-
naio a giugno di quest’anno, gli arrivi di turisti
italiani registrano un aumento del 17% (passa-
no da 5.429 a 6.362), mentre gli arrivi dall’este-
ro del 26,7% (da 1.852 a 2.346). Infine, le
presenze italiane crescono del 10% (da 11.250 a
12.347) e quelle straniere del 15% (da 3676 a
4226).

DATI STATISTICI PROVINCIALI

Continua la crescita
del turismo novese 

Ringraziamento a “Quelli del ‘38”
L’associazione “Quelli del ‘38”  è stata ricevuta nella sede comunale di Palazzo
Pallavicini dal Sindaco Lorenzo Robbiano e dalla Giunta comunale per ritirare una
targa ricordo in segno di gratitudine da parte dell’intera cittadinanza per tutte
le manifestazioni organizzate nel corso dell’anno. La lunga serie di iniziative, cul-
minate con la Santa Messa nella Chiesa della Collegiata trasmessa su Rai Uno il
28 settembre scorso, sono servite per raccogliere fondi da destinare al recupero
del coro ligneo della Chiesa Collegiata.
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viale Campionissimi - Novi Ligure (AL)

Centro Fieristico
Dolci Terre di Novi

Venerdì 17.00 - 21.00
Sabato, Domenica e Lunedì 10.00 - 21.00
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INGRESSO LIBERO
AMPIO PARCHEGGIO

Info 0143.7721 -  IAT 014372585

Mercato dei sapori con
i gioielli gastronomici

Fornai d’Italia
le specialità del nostro Paese

Fantasie di pane
laboratori ludico creativi
per bambini

Degustazioni a tema

Enoteca del Gavi

13a
rassegna
delle produzioni
dolciarie vitivinicole
e gastronomiche

Venerdì 5 dicembre - Ore 18,30
Sala Convegni - Museo dei Campionissimi

Il Gavi tra i grandi
piemontesi
Talk Show per i dieci anni
della docg
conduce Antonio Paolini

Coro Gospel, Presepe,
Mercatino natalizio, Degustazioni e
Negozi aperti

Sabato 6 dicembre
Centro Storico

La Notte Bianca
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